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Gianluca Sala

In queste settimane entriamo nell’ultimo dei cinque anni
di cui si compone il nostro percorso amministrativo. Un 
momento che sembrava lontano nel 2019, quando abbia-

mo cominciato la nostra esperienza al servizio dei ternesi, e 
che oggi aff rontiamo con conservata determinazione e rin-
novata motivazione, per terminare al meglio un lavoro che è 
frutto di programmazione e impegno quotidiano.

In questi anni, abbiamo tradotto gli impegni di mandato 
in fatti concreti. Crediamo che la qualità del nostro opera-
to sia testimoniata dai risultati: abbiamo già realizzato ol-
tre il 90% del programma proposto alla cittadinanza. Tra i 
punti su cui siamo al lavoro, rientra il nuovo manto sintetico 
per il campo da calcio degli impianti sportivi. Ci stiamo ado-
perando per realizzarlo il prossimo anno, compatibilmente 
con le tempistiche dettate dall’onda delle emergenze che 
hanno frenato e caratterizzato una lunga parte di questo 
mandato.

Sin dal 2019, l’Amministrazione si è attivata per off rire al no-
stro paese nuove opere pubbliche con l’obiettivo di contri-
buire a migliorare la qualità della vita dei ternesi. Oggi, 
paradossalmente, stiamo pagando il prezzo di essere stati 
effi  cienti nell’intercettare le risorse e rapidi nel dare inizio 
e completare i lavori. Lo Stato sta sperimentando diffi  coltà 
nella rendicontazione degli interventi e quindi nella liquida-
zione dei fondi agli enti locali. Questa dinamica, nel nostro 
caso in cui le opere sono già state eseguite, ci mette nella 
situazione di non avere a disposizione i fondi da destinare 
alle aziende che hanno già prestato il loro lavoro. 

Non è concepibile che un’Amministrazione veloce e at-
tenta venga penalizzata per essere stata effi  ciente, tro-
vandosi priva della liquidità necessaria e meritata per aver 
presentato progetti che gli stessi Ministeri hanno valutato 
valevoli di un fi nanziamento. Per non penalizzare le azien-
de, il Comune andrà in anticipazione di cassa, coprendo 
provvisoriamente con risorse comunali i fondi di cui siamo 
in attesa dallo Stato. La situazione deve sbloccarsi quanto 
prima, perché si tratta di somme importanti che, per un Co-
mune come il nostro, pesano signifi cativamente sul bilan-
cio. Per questo, siamo in costante dialogo con vari esponenti 
di ciascun partito politico anche a livello nazionale.

Obiettivo concretezza:
da quattro anni, un 
impegno quotidiano
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Sindaco Gianluca Sala

PROGETTI
È iniziato ad aprile il processo di relamping dell’illu-
minazione pubblica, ossia l’installazione di nuova 
tecnologia a LED in sostituzione delle lampade esi-
stenti. Per le specifiche tecniche degli interventi, ri-
mando alle prossime pagine. L’ampio rinnovamento 
permetterà di avere un sensibile risparmio energetico: 
una scelta che fa bene all’ambiente. Con la nuova 
tecnologia, l’illuminazione sarà focalizzata sulla stra-
da, disperdendo meno risorsa e abbattendo l’inqui-
namento luminoso sul nostro territorio. Chiediamo 
solo un po’ di pazienza per abituarsi alla nuova forma 
di illuminazione. Nel lungo periodo, i benefici saranno 
garantiti.

In questa primavera stiamo eseguendo numerosi in-
terventi sulla rete stradale comunale: l’introduzione 
di un percorso pedonale protetto lungo via Milano, 
il rifacimento dei marciapiedi in via don Rota ed in 
via Casolini, le asfaltature di via Roma nel tratto tra 
la rotatoria e Piazza VII Martiri, di via Valtrighe nel trat-
to tra la rotatoria e il passaggio a livello, di via Biagi e 
di un segmento di via Vignali. Un pacchetto di inter-
venti che ha richiesto la modifica della viabilità in una 
serie di punti. Una situazione di cui ci scusiamo, ma 
di cui cogliamo nuovamente l’opportunità per ribadire 
che si tratta di piccoli disagi necessari per restituire in-
frastrutture durevoli, sicure ed efficienti che, insieme, 
contribuiscono a rendere Terno migliore. 

Manca poco alla partenza del secondo pacchetto 
degli interventi di efficientamento energetico e si-
smico previsti nel campus scolastico. In particola-
re, il cantiere interesserà le scuole primarie, che la 
scorsa estate sono state oggetto di un primo lotto di 
lavori. Gli interventi che prenderanno luogo alla fine 
dell’anno scolastico sono propedeutici alla conclusio-
ne dell’opera, che avverrà nell’estate 2024. Lavori ana-
loghi si sono appena conclusi anche in riferimento alla 
palestra comunale. Da questa primavera, Terno d’I-
sola ha una struttura ancora più sicura e che consuma 
sempre meno energia. 

Negli scorsi mesi si è intensificato il confronto con la 
Commissione Opera Pia, costituendo un tavolo con 
il Comune. In occasione di alcuni incontri, abbiamo 
potuto costruire un dialogo volto a definire le proget-
tualità per tutte le proprietà dell’Opera Pia sul territo-
rio comunale. Un passo importante per uno sviluppo 
condiviso del nostro paese. 
Continuano le iscrizioni all’app che consente l’accesso 
alla Ciclostazione 4.0. A meno di otto mesi dall’inau-
gurazione, il numero degli iscritti sfiora gli 80! L’infra-

Prosegue, nel frattempo, il Concorso di idee per 
la riqualificazione del centro storico. Nei prossimi 
mesi, il progetto vedrà la luce, e i risultati resteran-
no a disposizione delle Amministrazioni che ver-
ranno, costituendo uno strumento utile per proget-
tare la Terno dei prossimi trent’anni.
Nei prossimi numeri, vi terremo aggiornati sui risul-
tati del concorso, aperto ai professionisti di tutt’Ita-
lia.

Si è conclusa la terza edizione di un’esperienza unica: Tu 
Vali. Per il terzo anno consecutivo, l’Amministrazione 
comunale ha sostenuto le famiglie e le attività commer-
ciali attraverso un meccanismo virtuoso su cui abbia-
mo ricevuto un forte riscontro e registrato una grande 
partecipazione. Voglio approfittare di queste righe per 
ringraziare di cuore i commercianti per la loro colla-
borazione: senza di loro, questo prezioso progetto non 
sarebbe diventato realtà.
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struttura risulterà particolarmente strategica nell’ot-
tica del raddoppio ferroviario del tratto Ponte San 
Pietro - Bergamo, che dal prossimo dicembre inter-
romperà il traffico su rotaia nel segmento interessato. 
La nostra stazione, in questo contesto, potrebbe esse-
re interessata da un incremento dei flussi di studenti 
e pendolari. La nostra Amministrazione si è attivata 

SICUREZZA
Continuerà anche per l’anno a venire l’impegno del 
Comune nell’ambito della sicurezza pubblica. Un 
tema su cui la nostra Amministrazione si è sempre di-
mostrata molto attenta, traducendo questa sensibili-
tà in azioni concrete. Negli ultimi quattro anni, il la-
voro del Comune si è manifestato con l’abbattimento 
delle casette FBM, il raddoppio del numero di agen-
ti in dote alla Polizia Locale, l’approfondimento del 
dialogo con la Prefettura e la politica nazionale per 
dare risposte sul tema dell’ordine pubblico, l’istituzio-
ne delle uscite serali in presidio al territorio e non solo.

In questo discorso rientra l’attivazione del servizio di 
sorveglianza delle strade cittadine nelle ore serali 
e notturne da parte di un professionista di una so-
cietà specializzata. Il progetto è ripartito per il secon-
do anno consecutivo lo scorso 1° giugno e il presidio 
durerà fino al prossimo autunno. Si tratta di uno stru-
mento in più in contrasto al degrado e alla micro-
criminalità durante la stagione estiva (unico comu-
ne dell’Isola a promuoverlo), quando il paese si anima 
di più e cresce la domanda di sicurezza.

Un altro alleato ci supporta nell’opera di prevenzione 
e di incremento della percezione di sicurezza: è la rete 
di videosorveglianza comunale, che negli ultimi mesi 
abbiamo ulteriormente implementato. L’impianto 
si è infatti arricchito dei nuovi dispositivi che abbiamo 
installato nei parchi comunali. Con i nuovi apparec-

chi, il numero di punti di videosorveglianza ha rag-
giunto il numero record di 50, ossia più del triplo 
delle telecamere che c’erano nel 2019!

Oltre ai siti già citati, abbiamo in progetto di installare 
nuove telecamere anche in un luogo che negli ultimi 
mesi ha evidenziato la necessità di ulteriore sicurezza. 
Mi sto riferendo alla stazione ecologica, che lo scorso 
inverno è stata bersaglio di una serie di atti vandalici. 
In collaborazione con il Comune di Chignolo d’Isola, 
con cui condividiamo la competenza dell’area, stiamo 
predisponendo l’introduzione delle tecnologie di ripre-
sa video per arginare il problema delle intrusioni. 

Tutti i provvedimenti in materia di sicurezza pubblica 
sono costantemente portati avanti in stretta collabo-
razione con le Forze dell’ordine. Istituire canali di co-
municazione rapidi ed efficaci, insieme ad una collabo-
razione proficua e sincera, significa aiutare gli Agenti a 
svolgere il loro servizio tradotto in risultati quotidiani.

Sul tema della sicurezza del territorio, colgo l’occa-
sione per citare i lavori di sistemazione spondale e di 
pulizia dell’alveo del Buliga, con il posizionamento 
della nuova staccionata lungo il sentiero che costeg-
gia il Torrente. Un intervento essenziale per garanti-
re la sicurezza e favorire la fruibilità del percorso, che 
verrà approfondito nelle pagine a seguire.

insieme ai Comuni limitrofi, alle istituzioni comunali 
e agli enti del trasporto pubblico per offrire soluzioni 
alternative e minimizzare i disagi. 

Infine, ricordo il completo rifacimento del centro 
cottura all’interno della mensa del campus scolasti-
co.
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ISTRUZIONE
Durante la Festa della Liberazione, lo scorso 25 aprile, 
è stato possibile visitare in anteprima il Parco del-
la Memoria. Un’area alberata commemorativa, rea-
lizzata dagli studenti e dalle studentesse ternesi 
e dedicata ai caduti delle due guerre mondiali con 
particolare riferimento ai “Sette Martiri”. Si tratta 
di un doveroso riconoscimento verso i nostri concit-
tadini che hanno pagato il desiderio di un Paese libero 
con la loro vita. Lo spazio, inserito all’interno del Parco 
dell’Immensa Armonia, sarà completato nei prossimi 
anni con gli ultimissimi interventi, in collaborazione 
con l’Istituto Comprensivo. 

Alunni V Scuola Primaria
1 ROTTOLI LICIA
2 SAVINO MARTA
3 AMBROSINI SIMONE
4 RONZONI NICOLA
5 SOTTOCORNOLA ANDREA

Alunni III Scuola secondaria di primo grado
1 SCONZO MARTINA
2 GIACOMAZZI GIULIA
3 DEGLI ANTONI NICOLE
4 ARNOLDI FEDERICA
5 CORIO ALESSANDRO
6 DIOKHANE SOPHIA
7 DZELETOVIC ALEKSIJA
8 MAGNI GABRIELE
9 BRUNELLO GABRIELE
10 ESPOSITO SARA
11 DE VECCHI MICHELE

Alunni V Scuola Secondaria di 2° grado
1 VALCESCHINI MARCO
2 MAZZOLA AURORA
3 ROTA MONICA 

Lo scorso 16 febbraio abbiamo assegnato le borse di 
studio agli studenti che si sono distinti per le pagelle 
eccellenti al termine dell’anno scolastico 2021/2022. 
Quest’anno abbiamo premiato 21 tra studentesse e 
studenti che si sono distinti per prove di dedizione 
e impegno.
Un grazie va a tutti gli insegnanti e alle famiglie del 
nostro paese, che con la loro guida, il loro supporto e 
i valori che hanno condiviso hanno permesso ai nostri 
giovani di crescere.

Borse di studio Primarie

Borse di studio Secondarie I grado
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Per dare il benvenuto ai nuovi diciottenni nell’età del-
la maturità civica, abbiamo consegnato loro una copia 
della Costituzione Italiana. La cerimonia si è svol-
ta all’Oasi dell’area feste il giorno del Santo Patrono 
San Vittore Martire, lo scorso 8 maggio, dopo la santa 
messa e la processione. La cerimonia si è chiusa con un 
aperitivo offerto dal gestore: un’occasione per scambi 
informali (ma non per questo meno importanti) tra i 
presenti.

L’Oasi ha ospitato anche un’altra importante occasio-
ne di incontro per progettare la Terno che verrà. L’Am-
ministrazione comunale, insieme alla Parrocchia, 
ha voluto organizzare un momento di confronto 
con gli adolescenti davanti ad un aperitivo per ascol-
tare i ragazzi e le ragazze sulle tematiche che hanno 
più a cuore. Crediamo che questo dialogo sia molto 
importante per una comunità viva, affinché le genera-
zioni più giovani possano esprimere i loro suggerimen-
ti e le loro visioni. 

Il prossimo autunno, la nostra scuola primaria cam-
bierà denominazione. Il plesso, per anni dedicato alla 
memoria di Antonio Locatelli, sarà intitolato a Lydia 
Gelmi Cattaneo. La sua è una storia straordinaria e 
ancora poco conosciuta: nata a Presezzo nel 1902 e vis-
suta a Ponte San Pietro, coltivò l’amore per la libertà, 
la cultura e il giusto e si distinse per aver salvato nume-
rosi ebrei (e non solo) tra il 1943 e il 1945. Un impegno 
coraggioso e valoroso che le valse il titolo di Giusta tra 
le nazioni, assegnato nel 1974. Oggi il suo nome cam-
peggia nel Giardino dei Giusti di Gerusalemme. 

Lydia Gelmi Cattaneo

Borse di studio Secondarie I grado

Borse di studio Secondarie II grado

Anche Terno d’Isola, lo scorso gennaio, era presente 
all’avvio dell’anno che vede Bergamo e Brescia Ca-
pitali italiane della Cultura 2023! In occasione del-
la cerimonia di apertura, sono stati invitati al Teatro 
Donizetti di Bergamo tutti i sindaci della bergamasca, 
che hanno partecipato in rappresentanza dei loro con-
cittadini. L’appuntamento ha rappresentato un mo-
mento estremamente simbolico per la rassegna ed 
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è stato trasmesso in diretta nazionale. In presenza è 
intervenuto il Ministro della Cultura Gennaro San-
giuliano mentre, in collegamento da Brescia, il Capo 
dello Stato Sergio Mattarella.

osservato i risultati delle necessità evidenziate all’Am-
ministrazione comunale. Su loro invito, il Comune si è 
attivato per sostenere la Festa dei nonni, per portare 
le casse bluetooth all’interno della palestra comunale 
e per organizzare la festa di fine anno scolastico, che si 
ripete quest’anno presso l’Oasi dell’area feste. I ragaz-
zi e le ragazze sono stati in prima linea nell’onorare le 
celebrazioni civili come il 4 novembre, il 18 marzo e il 
25 aprile, nel dipingere la panchina rossa antiviolenza 
posizionata all’ingresso del municipio e soprattutto 
nel realizzare i cartelli di sensibilizzazione all’edu-
cazione ecologica e al rispetto del decoro urbano. 
I segnali sono stati posizionati dai ragazzi nelle aree 
verdi e nei parchi ternesi durante la Giornata del verde 
pulito che si è svolta lo scorso 15 aprile. I poster reca-

È proseguito anche nel corso dell’ultimo anno il dia-
logo con il Consiglio Comunale dei Ragazzi e delle 
Ragazze. Lo scambio si è confermato uno spazio uti-
le per condividere progettualità e bisogni con gli stu-
denti e le studentesse. La sindaca, gli assessori e i 
consiglieri si sono impegnati in diverse attività nel 
corso dell’anno scolastico e, negli scorsi mesi, hanno 

Festa degli Anziani

Festa degli Anziani
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no slogan schietti e d’effetto che vogliono educare 
la cittadinanza a comportamenti più consapevoli e 
rispettosi verso l’ambiente.
Non solo le nuove generazioni, ma anche la terza 
età. Gli incontri dell’Amministrazione con la cittadi-
nanza sono proseguiti lo scorso 14 maggio in occasione 
della Festa degli Anziani. La giornata ha rappresenta-
to un importante momento di socializzazione, dopo 

anni in cui vedersi dal vivo è stato particolarmente de-
licato, specie per chi vive situazioni di fragilità. L’appun-
tamento, che si è tenuto nell’Oasi dell’area feste con 
il supporto di FBM, ha costituito un momento in cui 
ascoltare le richieste dei cittadini e dare risposte alle 
domande dei presenti. Ad accompagnare i dialoghi, del 
sano divertimento e della buona musica. Un momento 
conviviale dal grande valore per la comunità.

Con dispiacere, salutiamo l’avventura di una delle associazioni più longeve, amate e presenti del tes-
suto civico ternese. Dopo molti anni di attività, è terminata la missione dell’Associazione Anziani. 
Dopo le fasi più delicate della pandemia, ripristinare l’attività ordinaria è stato sempre più complicato, 

complice un ricambio generazionale che non si è manifestato, una crescente richiesta di lavoro nell’asso-
ciazione e i minori scambi sociali a cui gli anziani si sono esposti a seguito dell’emergenza sanitaria. Per 
decenni il Gruppo è stato un punto di riferimento per la terza età e un soggetto affidabile a cui rivolgersi in 
caso di necessità, per momenti di svago, per servizi di pubblica utilità. Perché il valore prodotto dall’Associa-
zione non vada perso, l’Amministrazione ha preparato un bando legato alle attività in ambito sociale 
in modo da dare continuità all’impegno del Gruppo e ha pensato nuovi progetti dedicati agli anziani 
attraverso una proposta che concilia nuove idee ad attività tradizionali. Colgo l’opportunità per ringraziare 
l’Associazione con calore e riconoscenza per tutto quello che in questi anni ha svolto a vantaggio del paese.

Questa primavera, per la prima volta, abbia-
mo voluto dare un benvenuto speciale alle 
famiglie che hanno scelto di vivere a Terno. 
Un’accoglienza fortemente voluta dalla par-
rocchia, con l’obiettivo di fornire gli strumenti 
per orientarsi ed integrarsi a chi è venuto ad 
abitare da poco in paese. Lo abbiamo fatto in 
occasione di un momento conviviale in cui, oltre 
a celebrare un brindisi tutti insieme, abbiamo illustrato le opportunità, i servizi e le peculiarità del nostro 
territorio, distribuendo inoltre un volantino. A queste famiglie rinnoviamo il nostro benvenuto!

Ringraziamenti
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Sin dai primissimi passi di questo mandato, l’Amministrazione si sta im-
pegnando per fare della concretezza la cifra del proprio agire. Un valore 
che si traduce attivamente nei temi della sicurezza, della vivibilità, della 

sostenibilità e del decoro urbano del paese. 
Sono sotto gli occhi di tutti i numerosi cantieri (piccoli e grandi) che hanno 
preso il via negli ultimi mesi. Iniziative diverse nei tempi e nell’oggetto di in-
tervento, che hanno interessato gran parte del vasto patrimonio comunale. 
Alcuni cantieri sono terminati, altri sono in fase di ultimazione e altri ancora 
sono in rampa di lancio. 
Purtroppo nel corso del mandato sono emerse alcune complessità a livello 
nazionale ed internazionale che hanno determinato, ad esempio, l’aumento 
dei prezzi e in alcuni casi cospicui ritardi nelle forniture. Noi non ci scorag-
giamo, anzi, siamo impegnati con caparbietà e costanza nel completare le 
opere avviate ed in programma, molte delle quali attese da tempo da parte 
della cittadinanza.

Lavori pubblici, manutenzioni, 
ambiente e viabilità

Terminati gran parte
dei lavori!

LAVORI PUBBLICI E VIABILITÀ
Si sono conclusi i lavori di messa in sicurezza idraulica del Torrente Buliga
con la sistemazione spondale e la pulizia dell’alveo. In attesa dell’assesta-
mento degli interventi eff ettuati e della rinaturalizzazione delle sponde, che 
contribuirà a implementarne l’aspetto naturalistico, si è cominciato a miglio-
rare la fruibilità della pista ciclopedonale che si sviluppa lungo l’argine del 
torrente realizzando la prima parte della nuova staccionata in legno nel trat-
to più “urbano”, quello compreso tra i ponti di Via Milano e di Via Medolago, 
anche al fi ne di garantire maggiore sicurezza.

Staccionata Buliga
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Sono terminati anche i lavori di messa in sicurezza si-
smica della scuola dell’infanzia, che hanno previsto 
anche una generale imbiancatura di aule, saloni e bagni 
in modo che gli alunni possano fruire di ambienti non 
solo più sicuri ma anche esteticamente più gradevoli. 
Per quanto riguarda la messa in sicurezza sismica della 
scuola primaria, sono in fase di avvio i lavori del se-
condo lotto. Per questo intervento, viste le dimensioni 
del cantiere, si è pensato di spalmare i lavori su tre an-
nualità, in modo tale da arrecare meno disagi possibili 
agli studenti.

Altro cantiere portato a termine e da tempo consegna-
to al pieno utilizzo della scuola e della Polisportiva è 
quello del palazzetto dello sport. Qui sono stati ese-
guiti lavori di adeguamento sismico e soprattutto in-
terventi di efficientamento energetico con la sostitu-
zione della copertura, dei serramenti e la realizzazione 
del cappotto termico.

Siamo consapevoli che la molteplicità dei cantieri av-
viati all’interno del campus scolastico hanno creato (e 
creeranno) qualche disagio, inevitabile in situazioni 
come queste, ma siamo convinti dell’importanza di 
avere strutture sicure e funzionali e in tal senso ci 

sentiamo di ringraziare ancora una volta per la colla-
borazione studenti, genitori, il corpo docente, il perso-
nale ATA e la Dirigenza dell’Istituto Comprensivo.

Recentemente, abbiamo promosso una serie di inter-
venti di viabilità volti a mettere in sicurezza l’utenza 
pedonale e a migliorare l’impatto estetico delle vie di 
comunicazione. Siamo intervenuti in via dei Vignali e 
in via don Rota, dove abbiamo rifatto i marciapiedi, 
per proseguire con le asfaltature di via Roma nel tratto 
tra la rotatoria e Piazza 7 Martiri, di via Valtrighe nel 
tratto tra la rotatoria e il passaggio a livello e di via Vi-
gnali in un piccolo segmento. Inoltre è stato realizzato 
un nuovo passaggio pedonale tra i due parcheggi di 
fronte alla scuola primaria e dell’infanzia. Per per-
mettere l’insediamento dei cantieri, abbiamo modifica-
to la viabilità. Ci scusiamo per gli eventuali disagi alla 
circolazione, ma ci teniamo a ricordare che si tratta di 
inconvenienti momentanei necessari per avere un pae-
se più decoroso e sicuro. 

Palazzetto dello sport

Via Roma

Marciapiede Via don Rota Marciapiedi via Vignali

Via Valtrighe
Attraversamento
pedonale scuole



12 ANNO 34 / giugno 2023

Vicesindaco Angelo Degli Antoni

Per quanto riguarda gli obblighi convenzionali legati al 
SUAP Paganello, sono finalmente in dirittura d’arrivo 
sia i lavori del percorso ciclopedonale lungo il lato 
nord di Via Roma secondo il progetto rivisto e mi-
gliorato rispetto al precedente (a carico del privato e 
in accordo con la Provincia) sia i lavori di realizzazio-
ne del parcheggio in via Marco Biagi, chiudendo una 
questione (una delle tante ereditate dalla precedente 
amministrazione) che si trascinava da anni.

Terminati anche i lavori del marciapiede tra la piaz-
za 7 Martiri e l’Oratorio. Ora i cittadini possono fruire 
di un percorso protetto che permette di transitare in 
sicurezza e che, grazie ad alcuni accorgimenti tecnici 
quali l’attraversamento pedonale rialzato e il senso 
unico alternato per gli autoveicoli all’altezza del ponte 
sul Buliga, funge anche da moderatore per la velocità 
veicolare. 

Pista ciclopedonale via Roma
Quasi completato, invece, l’intervento di riqualifica-
zione dell’illuminazione pubblica con la sostituzione 
di circa 1200 corpi illuminanti e l’installazione di tec-
nologia a LED. L’opera permetterà di avere un impian-
to di pubblica illuminazione più moderno, efficace e dai 
consumi più limitati.

Sempre in tema di efficientamento energetico, sono 
stati portati a compimento i lavori di relamping a led 
delle luci interne del Municipio. Inoltre, nella logica 
di rendere il territorio comunale sempre più fruibile in 
termini di connettività, per fine anno sarà installato nel 
Parco del Municipio un sistema di Wi-fi pubblico.

Percorso protetto Piazza 7 Martiri/Oratorio

Relamping illuminazione pubblica
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SICUREZZA
Continua il processo di implementazione della 
rete di videosorveglianza comunale. Ad alimen-
tare il numero di «occhi elettronici» rientrano i 
nuovi dispositivi che abbiamo installato nei 
parchi comunali. In particolare, alla Al del Luf, al 
Camandellino, al Parco delle Rimembranze, al 
Parco dell’Immensa Armonia, al Parco del Mu-
nicipio, al Parco Fernanda Pivano e all’area verde 
del centro sportivo. Con i nuovi apparecchi, ab-
biamo raggiunto il traguardo di oltre 50 teleca-
mere presenti sul territorio comunale. Un grande 
risultato, considerando che nel 2019, quando è co-
minciato il nostro mandato amministrativo, era-
no solo 15. Gli interventi sono stati possibili gra-
zie all’aggiudicazione, da parte del Comune, di un 
bando sulla sicurezza urbana che ha portato un 
finanziamento da 80mila euro, pari all’80% dei 
fondi investiti per l’implementazione. Implementazione videosorveglianza

ECOLOGIA E SOSTENIBILITÀ
Ricco è il capitolo legato al tema ambientale, su 
cui abbiamo investito sforzi e risorse rispondendo 
a una richiesta di sostenibilità che tutti sentiamo 
sempre più nostra. Per il secondo anno di fila sia-
mo stati premiati da Legambiente Lombardia 
come “Comune riciclone” (dati riferiti al 2021). 
Abbiamo confermato una quota di rifiuto indif-
ferenziato secco di 54 kg pro capite: un dato che 

ci proietta in testa alla classifica dell’Isola e trentesimi in 
bergamasca. Questo traguardo è motivo di grande soddi-
sfazione ed è merito di tutti i cittadini. I dati fanno ben spe-
rare anche in ottica futura, con l’obiettivo di attestarsi sem-
pre sopra l’80% di raccolta differenziata. Quando ci siamo 
insediati nel 2019, l’indifferenziato secco era a quota 110 
kg pro capite e la differenziata era al 67%. I miglioramen-
ti hanno un grande impatto soprattutto dal punto di vista 

ecologico: si stima che lo 
sforzo dei cittadini ab-
bia permesso di evitare 
l’immissione di 1,2 ton-
nellate CO2 l’anno, pari 
ad aver messo a dimora 
oltre trentamila piante.

Nell’ambito delle ma-
nutenzioni del territo-
rio abbiamo lanciato il 
progetto “Terno fiorita”. 
Il programma prevede 
un’opera di abbellimen-
to e restyling di alcune 
aiuole, rotatorie e fio-
riere pubbliche, al fine di 
curare l’aspetto del ver-
de urbano e migliorarne 
l’impatto estetico.Restyling aiuole
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Vicesindaco Angelo Degli Antoni

Anche quest’anno abbiamo promosso la pulizia di oltre 
la metà delle caditoie del paese, al fine di minimizzare 
il pericolo di esondazioni in caso di piogge di forte enti-
tà, oltre alla manutenzione del verde urbano attraverso 
un piano di potature mirate. Inoltre abbiamo program-
mato una serie di interventi di disinfestazione, sia 
larvicida sia adulticida, nei confronti delle zanzare, 
da aprile a ottobre. Per quanto riguarda quest’ultima 
problematica, al fine di ottenere un risultato migliore, 
invitiamo la cittadinanza a collaborare con l’Ammini-
strazione seguendo alcune buone pratiche ben rias-
sunte nel vademecum pubblicato dal Comune sul sito 
istituzionale.

Proseguendo con l’ampia pagina ecologica, stiamo pro-
muovendo la rimodulazione del servizio di igiene urba-
na insieme all’operatore Valcavallina Servizi. L’obiettivo 
è quello di creare una nuova figura che si dedichi alla 
pulizia “di fino” a piedi, in modo da garantire una puli-
zia più precisa e puntuale anche nei punti più difficili da 
raggiungere nelle zone urbane del paese. 

L’Amministrazione, inoltre, ha attivato una partnership 
con la società Be Charge per la realizzazione di alcune 
colonnine di ricarica per i veicoli elettrici. Abbiamo 
individuato alcune zone del paese strategiche e facil-
mente accessibili, (parcheggio biblioteca, parcheggio 
Eurospin, zona via Fermi) prevedendo due stalli di ri-
carica per ciascun dispositivo con potenza anche fino 
a 75kW. La società si sta occupando delle verifiche di 
fattibilità e si prevede il termine dei lavori entro la fine 
dell’anno.

Pulizia caditoie

Potature

Parco della Memoria Colonnina di ricarica veicoli elettrici
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Come Comune, ci siamo aggiudicati circa 28 mila euro 
per aver partecipato e vinto il bando “Parchi inclusivi”. 
Con queste risorse andremo ad implementare il parco 
giochi del municipio nella logica dell’inclusività. Inse-
riremo infatti due giochi (un girello e un castello) per 
rendere il parco più bello e più fruibile. 

In occasione delle celebrazioni del 25 Aprile, abbiamo 
presentato il primo lotto di interventi effettuati al Par-
co della Memoria, dove sono stati posizionati quattro 
totem esplicativi che riportano la storia dei caduti 

ternesi nelle due Guerre mondiali, del Milite Ignoto e 
dei Sette Martiri, alla cui memoria sono stati piantati 
un totale di 24 alberi. Il progetto che è stato promosso 
in collaborazione con le scuole e il Consiglio Comu-
nale dei Ragazzi prevede anche in forma sperimentale 
delle aree erbose a sfalcio ridotto per tutelare la bio-
diversità.

Numerosa e dai risultati concreti la partecipazione alla 
Giornata del Verde Pulito, che avremo occasione di 
approfondire nelle pagine che seguono.

PROTEZIONE CIVILE
L’Amministrazione ha rinnovato la convenzione con il Gruppo Alpini di Terno d’Isola - Sezione ANA di Ber-
gamo, per un accordo di durata biennale legato ai servizi di Protezione Civile. Si tratta di un atto importante 
sia dal punto di vista amministrativo sia per tutta la cittadinanza, dal momento che offre continuità al rapporto 
consolidato da anni nell’ambito della sicurezza del territorio, della gestione delle situazioni di emergenza, di 
eventi calamitosi e situazioni straordinarie come testimoniato dall’impegno logistico, umano e sociale del Gruppo 
durante le fasi più delicate della pandemia. 

Gruppo Alpini in occasione del 25 Aprile
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Durante le annualità 2021 e 2022, la diff usione dell’epidemia Covid-19 ha 
imposto misure restrittive dirette e fronteggiare e gestire l’emergen-
za sanitaria e le relative conseguenze economiche e sociali.

Gli enti locali hanno dovuto gestire le risorse stanziate dal Governo a soste-
gno dell’emergenza e dove possibile, è stato introdotto lo “smart working”, 
che ha consentito ai lavoratori di continuare a lavorare anche in piena emer-
genza sanitaria.

Nel corso del 2022 sono sorte notevoli incertezze dal punto di vista economi-
co derivanti dal confl itto ancora in corso tra Russia ed Ucraina; le principali 
sono l’infl azione, la crisi energetica con il conseguente aumento dei costi 
di fornitura di gas ed energia elettrica e l’aumento dei costi delle materie 
prime.

In media nel 2022, secondo rilevazioni ISTAT, i prezzi al consumo sono cre-
sciuti dell’8,1%; per far fronte ai maggiori costi energetici, valutati circa 1600 
milioni di euro, ai Comuni sono stati assegnati euro 990 milioni ed è stata 
concessa la possibilità di utilizzare risorse proprie in deroga ai vincoli ordinari.

Al nostro comune è stato assegnato un contributo straordinario per garantire 
la continuità dei servizi erogati in relazione alla spesa per utenze di energia 
elettrica e gas di euro 111.432. Tale somma non è stata suffi  ciente per coprire i 
maggiori costi e per tale motivo siamo stati costretti ad utilizzare euro 76.200 
di avanzo di amministrazione ed euro 85.799 di fondi Covid. Il totale dei mag-
giori costi sostenuti è pari ad euro 273.432.

Il nostro Comune ha previsto la realizzazione di opere per 2,3 milioni di 
euro confl uite nel PNRR ma, causa problemi di erogazione dei contributi da 
parte delle amministrazioni centrali, abbiamo ricevuto solo il 20% delle 
somme.

Con i lavori ormai conclusi (sistemazione delle sponde del torrente Buliga per 
euro 450.000, vulnerabilità sismica della scuola elementare per euro 700.000 
e lavori di ristrutturazione del palazzetto dello sport per euro 700.000, vul-
nerabilità sismica della scuola materna per euro 360.000) abbiamo dovuto 
attingere alla nostra cassa per euro 850.000 per pagare le imprese.

Il risultato di amministrazione al 31.12.2022 chiude con un avanzo complessi-
vo di euro 1.505.116 così compost.
- Accantonamenti per complessivi euro 588.048 dei quali 302.678 per il Fon-

do crediti di dubbia esigibilità.
- Fondi vincolati per euro 139.492 ( fondi derivanti da entrate vincolate per 

fi nanziare spese prestabilite dal legislatore o dai principi contabili).
- Parte destinata agli investimenti per euro 289.521.
- Quota avanzo non vincolato euro 488.055.

Le casse
del Comune
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Prospetto dimostrativo
del risultato di amministrazione Anno 2022

GESTIONE

RESIDUI COMPETENZA TOTALE

Fondo di cassa al 1° gennaio 1.876.584,37

RISCOSSIONI
PAGAMENTI

(+)
(-)

1.455.408,30
833.021,40

4.869.540,30
6.065.258,35

6.324.948,60
6.898.279,75

SALDO DI CASSA AL 31 DICEMBRE (=) 1.303.253,22

PAGAMENTI per azioni esecutive non regolarizzate al 31 dicembre (-) 0,00

FONDO DI CASSA AL 31 DICEMBRE (=) 1.303.253,22

RESIDUI ATTIVI
di cui derivanti da accertamenti di tributi effettuati
sulla base della stima del dipartimento delle finanze
RESIDUI PASSIVI

(+) 

(-)

944.024,08

283.859,45

2.940.729,32

1.116.006,56

3.884.753,40

0,00
1.399.866,01

FONDO PLURIENNALE VINCOLATO PER SPESE CORRENTI
FONDO PLURIENNALE VINCOLATO PER SPESE IN C.TO CAPITALE
FONDO PLURIENNALE VINCOLATO PER ATTIVITÀ FINANZIARIE

(-)
(-)
(-)

42.653,98
2.240.369,79

0,00

RISULTATO DI AMMINISTRAZIONE AL 31 DICEMBRE 2022 (A) (=) 1.505.116,84

Composizione del risultato di amministrazione al 31 dicembre 2022

Parte accantonata
Fondo crediti di dubbia esazione al 31/12/2022 

Accantonamento residui perenti al 31/12/2022 (solo per le regioni)
Fondo anticipazioni liquidità
Fondo perdite società partecipate
Fondo contenzioso
Altri accantonamenti

302.678,50
0,00
0,00
0,00

71.500,00
213.870,00

Totale parte accantonata (B) 588.048,50

Parte vincolata
Vincoli derivanti da leggi e dai principi contabili
Vincoli derivanti da trasferimenti
Vincoli derivanti da contrazione di mutui
Vincoli formalmente attribuiti dall’ente
Altri vincoli da specificare

59.435,57
53.856,99

0,00
26.199,54

0,00

Totale parte vincolata (C) 139.492,10

Totale parte destinata agli investimenti (D) 289.521,02

Totale parte disponibile (E)=(A)-(B)-(C)-(D) 488.055,22

F) di cui Disavanzo da debito autorizzato e non contratto 0,00

Se E è negativo, tale importo è iscritto tra le spese del bilancio di previsione
come disavanzo da ripianare 
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Sergio Spila

Sono stati avviati i lavori di sostituzione di tutti i punti luci 
dell’illuminazione pubblica con nuova tecnologia a LED; 
questi interventi dovrebbero essere ultimati entro sei mesi. 

Abbiamo già provveduto a sostituire con luci a led l’illuminazio-
ne del bocciodromo e del campo sintetico all’ingresso del centro 
sportivo. 
In aggiunta a tali interventi, sono state sostituite le tende laterali 
al bocciodromo, dotate ora di apertura elettrificata. A breve ver-
ranno effettuati ulteriori interventi di riqualificazione che stiamo 
definendo congiuntamente ai gestori dell’impianto.

Un palazzetto dello sport
rinnovato ed efficiente

Cari cittadini, 
nel corso del 2022 sono stati 
ultimati i lavori di efficien-

tamento energetico e vulnerabi-
lità sismica del Palazzetto dello 
Sport. 
Abbiamo realizzato un nuovo iso-
lamento alle pareti esterne (il 
cosiddetto cappotto) per ridurre 
al minimo i consumi; sono stati in-
stallati nuovi serramenti ed è stato 
costruito un tetto nuovo.
Gli interventi non erano più pro-
rogabili visto e considerato che vi 
erano continue perdite di acqua dal 
tetto ed era necessario cercare di li-
mitare al massimo i consumi ener-

getici alla luce degli notevoli rincari 
delle utenze che potete immagina-
re quanto incidono sulla gestione 
sui costi di mantenimento di que-
sta struttura. 
Per finanziare tali opere siamo ri-
usciti a sfruttare i fondi del PNRR 
che ci hanno consentito di riqualifi-
care l’intero Palazzetto dello sport. 
Il costo complessivo degli interven-
ti è di circa 700.000 euro.
Un ringraziamento va alla Poli-
sportiva, che si è attivata per ritin-
teggiare tutti i locali adibiti al body 
building, per efficientare l’impianto 
di illuminazione installando tutte 
le luci a led e per rinnovare le at-

trezzature della sala pesi. Questo 
insieme di interventi contribuisce 
a migliorare il servizio offerto ai 
cittadini che vogliono effettuare 
attività sportiva nel nostro comu-
ne.
Inoltre, la palestra è stata total-
mente ritinteggiata ed ora ha sicu-
ramente un aspetto più moderno e 
piacevole.
Ora possiamo essere orgogliosi di 
una struttura efficiente e total-
mente rinnovata.

Terno sempre più green ed efficiente
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Damiano Marconi

L’anno 2021 ha visto per la prima volta l’iniziativa “Tu Vali” aff acciarsi sul 
panorama del Paese. I “virtuosi della raccolta diff erenziata” hanno rice-
vuto come premio del loro impegno dei buoni che davano diritto a uno 

sconto del 10% sugli acquisti eff ettuati presso i commercianti del nostro pae-
se aderenti all’iniziativa. Nel 2022 si è aggiunta la novità della lotteria legata 
ai Terni, che ha portato premi importanti ai fortunati vincitori, ma anche ai 
negozianti presso di cui è stato utilizzato il buono vincente.
Anche nel 2023, in occasione della terza edizione dell’iniziativa, “Tu Vali” ha 
riscosso un ottimo successo, con la dea bendata che bacerà nuovamente di-
versi concittadini.

Come ormai sappiamo, il punto focale del progetto “Tu Vali” gira intorno 
all’ottimizzazione della raccolta diff erenziata.
L’amministrazione, già all’indomani del suo insediamento, ha voluto forte-
mente cambiare marcia in tema di raccolta diff erenziata, con l’obiettivo di ab-
battere drasticamente la frazione del secco, cioè lo scarto non recuperabile. 
Grazie al lavoro di tutti, cittadini per primi, ci siamo riusciti: per il secondo 
anno consecutivo Terno d’Isola è stato premiato da Legambiente come 
comune “Riciclone”, un riconoscimento che inorgoglisce!
Questo è lo scopo con cui riproponiamo anche nel 2023 questo progetto vin-
cente: la fi nalità era ed è di premiare i “virtuosi della raccolta diff erenziata”, 
attraverso il riconoscimento di uno sconto sulla spesa fatta presso i negozi 
ternesi aderenti, al contempo promuovendo e dando impulso all’attività dei 
negozi di vicinato sul nostro territorio.

Il progetto “Tu Vali” ha riscosso molto interesse anche in Comuni a noi vicini, 
tanto da ipotizzare un possibile ampliamento di utilizzo dei buoni ad un baci-
no di commercianti più esteso.

Per quanto riguarda il supporto ai negozianti, è stato emanato un nuovo 
bando attraverso il distretto del commercio “Ville e Torri” di cui il nostro co-

mune fa parte. Ribadisco che la collaborazione tra Comuni è preziosa e 
strategica per accedere a fondi stanziati per il commercio, 
come in questo caso, dove il nostro distretto benefi cerà 
di circa 72,000€. 
L’obiettivo del bando è quello di sostenere la ripresa delle 
attività economiche, dei servizi, la nascita di nuove impre-
se e la riapertura di locali sfi tti, con un’attenzione specifi ca 

a promuovere una maggiore competitività del tessuto 
commerciale locale e una maggiore attenzione agli 

aspetti legati alla sostenibilità e all’innovazione tec-
nologica, dedicando una speciale attenzione all’im-
prenditorialità femminile e giovanile.
Per questo, il Distretto ha scelto di mettere a dispo-
sizione risorse specifi che di Regione Lombardia per 

le imprese.

Tu vali: 
un’esperienza vincente
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Riccardo Sorzi

Sabato 15 Aprile si è svolta la “Giornata del Verde Pulito”, un evento or-
mai consolidato nel Comune di Terno d’Isola. L’appuntamento è partito 
con il ritrovo alle 8,30 sul piazzale del municipio e la partenza dei vari 

gruppi verso i punti sensibili del paese. 

È stata un’edizione speciale, caratterizzata dal posizionamento di cartelli 
ideati e realizzati dai ragazzi delle scuole medie. Cartelli che invitano i cit-
tadini a tenere comportamenti civili e responsabili verso l’ambiente, come 
non abbandonare sacchi di rifi uti, non gettare i mozziconi in terra, racco-
gliere le deiezioni degli amici cani. I ragazzi, accompagnati da volenterosi 
cittadini e dai volontari della Protezione Civile, sempre pronti a dare una 
mano, hanno ripulito gli spazi dove poi hanno piantato i cartelli: due gesti 
concreti per il decoro degli spazi comuni. Durante le vostre passeggiate nelle 
strade e parchi del Paese potrete riconoscere con facilità queste insegne e 
apprezzare il lavoro dei ragazzi. 

Purtroppo, a causa delle cattive condizioni metereologiche, non è stato pos-
sibile replicare l’iniziativa con i ragazzi del Centro Luna, ma l’appuntamento 
è soltanto rimandato. E un piacere incontrarci con loro una volta al mese e 
dare una ripulita al parco comunale e al parco Pivano. Per nulla al mondo 
rinunceremmo all’entusiasmo e all’energia che si sprigionano in queste oc-
casioni.

L’appuntamento si rinnoverà a settembre, vi aspettiamo numerosi come 
sempre. UN BELL’AMBIENTE INIZIA DA NOI.

Un’alleanza per
un ambiente in salute
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2023: si riparte!!!

Gent.li Concittadine e Concittadini,
come già annunciato nel precedente articolo dell’Informaterno di fi ne 
anno 2022, siamo ripartiti.

Tutto questo è stato possibile grazie alla sinergia tra Amministrazione Co-
munale, Uffi  ci e Cittadinanza/Associazioni.

Come spesso sottolineo è l’importanza della partecipazione e della creazio-
ne di rete tra i singoli, che porta ai migliori risultati. Solo con queste collabo-
razioni si può lavorare tutti insieme per ottenere grandi obiettivi.

Ascoltando e condividendo si arriva a risultati vincenti e dopo mesi di lavoro 
incessante da parte di tutti fi nalmente i frutti si possono raccogliere.

Il 14 maggio 2023 si è svolto il “Pranzo conviviale” per i cittadini over 75 
anni presso l’Oasi di Terno, in via Olimpo. Tutto questo è stato possibile anche 
grazie alla collaborazione del Comune con FBM Hudson Italiana che, con un 
libero contributo economico, ha permesso l’organizzazione dell’evento. FBM 
Hudson Italiana, oltre ad essere un prezioso bacino occupazionale per i no-
stri cittadini, mostra un grande occhio di riguardo per tutto ciò che concerne 
la dimensione sociale della comunità. In sede di stipula di concessione dell’A-
rea Feste, l’Amministrazione Comunale ha determinato che il Concessionario 
avrebbe messo a disposizione del Comune gli spazi oggetti dell’atto per atti-
vità di rilievo sociale.

Il 23 gennaio 1941 viene fondata a Milano FBM Costruzioni Mecca-
niche dai suoi tre fondatori: Francesconi - Bellini - Magnoni e subito 
dopo rilevata dalla Merchant Bank “MedioBanca”. Nel 1963 FBM fon-
da Hudson Italiana a Terno d’Isola che diventa rapidamente un’a-
zienda leader nella progettazione e produzione di HE raff reddate ad 
aria e nel 1984 FBM si fonde con Hudson Italiana spostando la pro-
pria sede da Milano a Terno d’Isola. Il 12 aprile 2006 la società ma-
lese Knm Group Berhad rileva tutto il pacchetto azionario della Fbm 
Hudson Italiana di Terno d’Isola dal gruppo belga Hamon & Cie. Da 
allora l’azienda ha avuto un deciso rilancio riconquistando leadership 
internazionale.
Da sempre attenta al territorio rappresenta un bacino di lavoro per i 
cittadini di Terno d’Isola ed una importante realtà attenta alle esigen-
ze sociali del paese.
Il sociale di Terno d’Isola ringrazia FBM Hudson Italiana per l’occhio 
di riguardo per i più deboli e per i più fragili.
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Punto Giovani
Affi  anchiamo i ragazzi nel loro percorso 
di crescita, con numerose iniziative, eventi, 
workshop, progetti e servizi di orientamento.
• e-mail: puntogiovani@aziendaisola.it
• Facebook: https://it-it.facebook.com/puntogiovaniisola/
• IG: https://www.instagram.com/puntogiovaniisola/
• https://www.puntogiovani.aziendaisola.it/

di crescita, con numerose iniziative, eventi, 

Sempre in ambito di ripresa della socializzazione, lu-
nedì 8 maggio 2023 si è tenuto, sempre presso l’Oasi 
di Terno, un appuntamento con tutti i cittadini ternesi 
di età compresa tra i 18 e i 30 anni. L’Amministrazione 
Comunale, in collaborazione con la Parrocchia di San 
Vittore, si apre al dialogo con i cittadini più giovani, in 
tema di Politiche Giovanili, per poter vedere “con i 
loro occhi” le realtà del paese e poter condividere te-
matiche ed interventi progettuali per un futuro con-
diviso.

Durante la seduta del Consiglio Comunale del 30 gen-
naio 2023 è stato istituito il nuovo servizio di ASILO 
NIDO COMUNALE. Il Nuovo Asilo Nido avrà un nuovo 
Concessionario che subentrerà all’Associazione “Gru di 
Sadako” non più in possesso dei requisiti di legge per 
poter continuare la gestione della struttura. A tale sco-
po è subentrato il Comune di Terno d’Isola che, con il 
nuovo bando, individuerà il nuovo Concessionario che, 
a partire dal 1° settembre, prenderà in concessione il 
Nido divenuto Comunale, al fi ne di poter andare incon-
tro alle esigenze delle famiglie. In sede di progettazione 
del bando, il Comune ha stabilito le tariff e in base alle 
fasce di utilizzo del servizio prevedendo un contributo, 
per i soli residenti di Terno d’Isola, per l’abbattimento 
delle rette di frequenza in base all’ISEE. Approfi tto di 
questo mio spazio per ringraziare l’associazione “Gru 
di Sadako” per tutta la professionalità, la collabora-
zione e l’attenzione posta nei riguardi dell’Amministra-
zione Comunale e delle famiglie in questi anni. Grazie, 
come amministratore e come mamma.

Il 1 marzo 2023 è stata pubblicata un’importante ma-
nifestazione d’interesse riservata agli Enti del Terzo 
Settore per la co-programmazione di attività ed inter-
venti innovativi nell’ambito dell’area della disabilità. 
I comuni di Terno d’Isola (Ente capofi la), Brembate e 
Chignolo d’Isola si sono messi in rete con le loro sin-
gole esperienze cercando di massimizzare la ricaduta 
sociale dei servizi dedicati agli utenti del territorio, pre-
vedendo uno strumento che possa attivare modalità 

innovative e sperimentali per la gestione coordinata di 
servizi e della loro progettazione sulla base dei bisogni 
rilevati sul territorio. Appena sarà individuato l’Ente, 
si inizierà la co-programmazione al fi ne di migliorare i 
servizi già esistenti sui singoli territori. Anche per que-
sto progetto avrò novità a compimento della procedura.
Con grande soddisfazione, condivido con voi la pub-
blicazione dell’avviso di indizione di procedura com-
parativa fi nalizzata all’individuazione di un soggetto 
del Terzo Settore disponibile alla co-progettazione ed 
alla gestione in partenariato degli spazi di Casa Bra-
vi a funzione sociale. Questa è la risposta alla cittadi-
nanza per un bisogno, che per me, può essere defi nito 
primario. L’Amministrazione Comunale, per il pros-
simo quadriennio 2023/2027, intende dare continuità 
e nuova energia al Centro anziani di Casa Bravi con 
l’obiettivo di off rire occasioni di incontro, socializzazio-
ne e opportunità di svago rivolte alla cittadinanza con 
particolare riferimento agli anziani. Credo sia partico-
larmente urgente, a seguito del biennio di emergenza 
sanitaria da Covid-19, riprogrammare tutte le iniziative 
rivolte alla terza età, fi nalizzate al benessere, all’inclu-
sione sociale e alla partecipazione degli anziani all’in-
terno della vita cittadina. Il punto di partenza è stata 
la condivisione della conoscenza e della memoria con 
i rappresentanti dell’Associazione Anziani, che han-
no aiutato l’Assessorato nella individuazione dei punti 
cardini dell’off erta storica di Casa Bravi. Per questo rin-

Pranzo pasquale presso il Centro Sollievo
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Anna Senes

grazio il sig. Vittorino Villa, la sig.ra Giusy Castioni ed 
il sig. Vittorio Gambirasio, per il tempo che mi hanno 
dedicato e per tutto quello che hanno fatto per la cit-
tadinanza. Inoltre sono molto lieta perché nonostante 
la chiusura dell’associazione, pietra miliare dell’asso-
ciazionismo ternese, si sono dimostrati disponibili in-
dividualmente a supportarmi per progetti futuri.

La coprogettazione di Casa Bravi prevede, oltre alla 
continuità delle azioni che da anni hanno caratterizza-
to il Centro anziani, anche il progetto di reinserimen-
to sociale di donne vittime di violenza, altra priorità 
di questa Amministrazione. Ricordo che Terno d’Isola 
è l’Ente Capofila della Rete Interistituzionale Antivio-
lenza Ambito Territoriale Isola Bergamasca e Bassa Val 
San Martino. Con la Scuola Secondaria di Primo Gra-
do di Terno d’Isola e più precisamente con il Consiglio 
Comunale dei Ragazzi abbiamo incrementato il pro-
getto “Panchina Rossa”. Giovedì 23 marzo 2023 i ra-
gazzi del CCR, coinvolti attivamente nel progetto dalla 
prof.ssa Ester Pais, hanno riportato una serie di frasi 
sui listelli che compongono la panchina. Le frasi con-
divise con la Coordinatrice della Rete dott.ssa Maria 
Teresa Heredia, rappresentano i messaggi della nuova 
generazione contro la piaga della Violenza sulle Don-
ne. Invito pertanto i cittadini ternesi a soffermarsi un 
minuto in più presso il giardino del Comune per leggere 
i messaggi e gli hashtag che i nostri ragazzi hanno con-
diviso con tutti noi.

In tema di associazionismo, il 18 febbraio 2023, presso 
la Sala Consiliare del Comune, si è tenuto un importan-
te incontro per la presentazione del Progetto Manager 
No Profit rivolto alle Associazioni Ternesi. Il Comune 
di Terno ha sottoscritto una convenzione con l’Asso-
ciazione Manager No Profit per aiutare le associazio-
ni del territorio attraverso ex manager aziendali che, 
in modo completamente gratuito, doneranno la loro 
competenza ed esperienza a tutti coloro che si riterran-
no interessati a questo progetto. Successivamente alla 
presentazione sono state elaborate le richieste e dal 21 
aprile sono iniziati i corsi, che prevederanno una serie di 
approfondimenti sulle tematiche richieste dalle singole 
associazioni. Riuscire a sottoscrivere convenzioni ed ac-
cordi con realtà come la Manager No Profit rappresenta 
davvero il messaggio “aiutare chi aiuta gli altri”.

Segnalo anche la riapertura dell’Arca di Noè per la 
consegna di abiti a persone bisognose. Il servizio av-
verrà presso la sede dell’Associazione, ingresso via Par-
tigiani, il primo ed il terzo giovedì del mese dalle ore 
17:00 alle ore 19:00.

Per terminare vi lascio alcune foto delle manifestazioni 
passate ricordandovi: ad ottobre la “Festa dei nonni”, 
momento di interazione generazionale presso la Scuola 
Secondaria di Primo Grado e augurandomi che la “Fe-
sta di Fine Anno 2023” degli alunni della Secondaria di 
Primo Grado sia un successo come l’anno passato.

Anna Senes
Assessore Esterno ai Servizi Sociali

Fiaccolata “80… voglia di gridare!” #25novembre

“Quando il mio principe si trasformò in rospo”
#25novembre

Progetto Panchina Rossa con il CCR
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Giovanna D’Andrea

Un paese frizzante dal punto di vista della partecipazione e dell’off erta 
culturale: è l’immagine che ci viene restituita dalla cittadinanza dopo 
un anno di eventi, serate, spettacoli, teatro, letture, momenti di sensi-

bilizzazione su temi sociali, memoria e commozione, giornate all’aria aperta e 
divertimento.
Come da tradizione, il primo evento dell’anno è stata la serata Gospel, tenuta 
il 6 gennaio presso il teatro dell’Oratorio con il gruppo San Antonio David’s 
Singer, un grande concerto con un pubblico numeroso e partecipe. 

In occasione della Giornata della Memoria abbiamo proposto il seguito della 
storia di Bartali e di sua moglie Gina raccontata dalla compagnia Luna e Gnac, 
con lo spettacolo “Pedala”. È stata l’occasione per conoscere la storia a parti-
re dalla Seconda Guerra. Lo spettacolo era stato off erto al mattino ai ragazzi 
delle scuole ed è stato replicato la sera per gli adulti.

Nell’ambito della Rassegna “Tierra” abbiamo avuto il piacere di ospitare Tel-
mo Pievani, che ha presentato il suo ultimo libro “La natura è più grande di 
noi” e ha illustrato con la chiarezza e semplicità che lo contraddistinguono le 
rifl essioni sulla complessità del mondo in cui viviamo e sull’interdipendenza 
tra uomo e natura. Un viaggio tra diverse discipline: ecologia, storia, antropo-
logia e medicina, con la combinazione tra il metodo scientifi co e la meraviglia 
del racconto, tra gli incontri e le scoperte.

Cantare, rifl ettere, divertirsi,
insieme

Marzo: il mese della donna. L’associazione CIF ha organizzato un pomeriggio 
animato dalle rifl essioni di Don Angelo sulla Pacem in Terris e di Porzia Pa-
squarella sul tema “Donne generatrici di pace” oltre al contributo dei ragaz-
zi dell’Istituto Comprensivo, che hanno portato un video di loro produzione 
contro la violenza sulle donne e di diverse associazioni ternesi. Un momento 
di grande energia con il Flash Mob allestito dal Centro “Ascolta chi parla” di 
Terno. La giornata si è chiusa con la partecipazione alla S. Messa e una cena 
presso l’Oratorio. 
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L’associazione Done de Teren ha poi 
organizzato, con il supporto logisti-
co dei Teremocc, la prima cammi-
nata “Pensati Libera” con l’obiet-
tivo di sensibilizzare sul tema della 
violenza sulle donne e raccogliere 
fondi a favore delle attività di con-
trasto. Un pranzo in compagnia con 
la collaborazione del gruppo alpini 
di Terno ha completato la giornata.

Il 18 marzo abbiamo celebrato la 
Giornata nazionale in memoria 
delle vittime dell’epidemia di coro-
navirus, ricordando le vittime del 
Covid. Un momento estremamen-
te intenso e partecipato, in cui ci 
siamo stretti per ricordare chi non è 
più tra noi attraverso una cerimonia 
sobria e sentita.

In occasione del XXV aprile si è 
svolta una cerimonia con il corteo, 
la partecipazione alla S. Messa e 
la celebrazione civile al parco del-

le Rimembranze. Con i giovani del 
Consiglio Comunale dei Ragazzi, i 
rappresentanti delle Armi e delle 
Associazioni e i cittadini abbiamo 
ricordato la sconfitta del nazifa-
scismo e come, 78 anni fa, si sono 
gettate le fondamenta della nostra 
democrazia con l’elaborazione del-
la Costituzione. Ricordare questa 
data significa ricordare quali sono 
i valori guida del nostro vivere co-
munitario, quanto cammino ancora 
ci manca perché i principi diventi-
no realtà e verificare quanto, nelle 
scelte del nostro quotidiano, stia-
mo onorando il sacrificio di chi ha 
reso possibile la liberazione del no-
stro paese dal totalitarismo. 

Due visite guidate sono state mol-
to apprezzate: alla mostra “Cecco 
del Caravaggio” presso l’Accade-
mia Carrara, e alla mostra allestita 
presso Palazzo Martinengo “Lotto, 
Romanino, Moretto, Ceruti”, i cam-
pioni della pittura tra Brescia e Ber-
gamo. 

Per la
prossima estate

trovate
nel retrocopertina

tutti gli appuntamenti
della

RASSEGNA ESTIVA!
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Quest’anno si celebrano i 450 anni della Chiesa Preposi-
turale S. Vittore: un nome che richiama la centralità che la 
chiesa di Terno ricopriva nel territorio dell’Isola. Per l’occa-
sione, la Parrocchia ha organizzato varie iniziative: visite 
guidate sotto il profilo religioso e culturale, una pubbli-
cazione che ne racconta la storia, una mostra che illustra 
gli interventi apportati nel tempo e un concerto (offerto 
dall’Amministrazione comunale) ospitato nella stessa Chie-
sa, che ripercorre 450 anni di musica.
L’esibizione musicale si è tenuta il 4 giugno: un’esperienza 
che per qualità musicale, emozioni e spiritualità sono certa 
che non dimenticheremo. In collaborazione con Promoiso-
la, si sta verificando la fattibilità, in autunno, di un concerto 
per organo per celebrare la ricorrenza.

FESTA DI PRIMAVERA tanta voglia di stare insieme!

GIORNATA BENVENUTO
AI NUOVI CITTADINI

Domenica 14 maggio abbiamo incontrato alcuni 
dei “nuovi cittadini ternesi”: persone e famiglie che 
sono venute ad abitare nel nostro Comune nel cor-
so del 2022.
L’iniziativa è stata lanciata dalla Parrocchia e come 
Amministrazione siamo stati ben lieti di associarci 
nell’obiettivo di creare un momento dedicato a co-
noscere e farci conoscere.
Ci siamo ritrovati in Oratorio e in modo molto in-
formale abbiamo cercato di raccontare il territorio 
e cosa offre, la sua storia e la sua comunità, qua-
li servizi e spazi sono presenti, quali associazioni 
possono rispondere a possibili esigenze o possono 
essere occasione per fornire il proprio contributo 
come volontari. Una bussola per chi arriva e vuole 
diventare parte di questa comunità.

450 ANNI
DALLA CONSACRAZIONE
DELLA PREPOSITURALE
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Alessandra Villa

Parola alla BIBLIOTECA!

Carissimi lettori, 
in questo numero di Informaterno ho pensato di far parlare i fruitori dei servizi che la biblioteca mette a di-
sposizione da anni; in questo caso il progetto “Sabato in biblioteca” (che compie ben 10 anni) e il “Gruppo di 

lettura”, nato nel gennaio del 2015 e che non si è mai interrotto, nemmeno durante la pandemia, con l’introduzione 
del GDL on line. Per chi fosse interessato, sul sito del Comune potete trovare altre informazioni, tra cui l’elenco dei 
libri letti dal GDL che possono diventare dei “suggerimenti di lettura”. Grazie come sempre a tutti quelli che, con la 
loro presenza e in vari modi, tengono sempre più viva la nostra biblioteca.

Alessandra

Sabato in biblioteca
Tratto dal Giornale di Merate di martedì 18 aprile 2023 scritto da Alice Laspina
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Sono Patrizia ho 53 anni, sono mamma e infermiera, 
sempre molto indaffarata, ma qualche anno fa decisi 
di prendermi del tempo di qualità per me, così iniziai a 
frequentare un gruppo di lettura “Il the letterario“ che 
si incontrava tutti i mesi in biblioteca a Terno d’Isola. 
Mi è sempre piaciuto leggere, ma grazie ai libri suggeriti 
dai membri del gruppo e ai suggerimenti della nostra 
abile bibliotecaria Alessandra, ho spaziato fra molti 
generi e mi sono ritrovata tra le mani dei libri che da 
sola non avrei mai scelto. Ci sono dei libri dei quali non 
ho saputo cogliere alcuni aspetti, che grazie alla con-
divisione degli gli altri partecipanti hanno preso senso 
e dei quali mi sono letteralmente innamorata Mi sono 
arricchita molto culturalmente e umanamente grazie a 
questa stupenda iniziativa, non smetterò mai di esser-
ne riconoscente.

Bonassi Patrizia

I “sabato in biblioteca” riteniamo sia un bellissimo 
servizio, a Sofia piace molto, bella la scelta degli albi 
che vengono letti ai bambini e divertente il lavoret-
to che viene proposto. È utile anche per introdurre 
i bambini alla scoperta della biblioteca e della pos-
sibilità di scegliere un libro e prenderlo in prestito. 
Grazie. 

Mascia, Marco e Sofia

Bambini di età diverse, seduti, in piedi o anche sdra-
iati, ascoltano le storie con attenzione.
Il tema delle storie cambia sempre e ciascun incon-
tro è come una nuova avventura, però sempre con 
la stessa narratrice, che molto abilmente riesce a 
catturare l’attenzione col suo tono di voce, adattan-
dolo ai diversi personaggi delle storie
 Dopo le letture, per tutti i bambini c’è un’attività 
creativa, collegata solitamente ad un libro o al tema 
dell’incontro; forbici, colla, carta colorata... è il mo-
mento della creatività. Da genitore è bello ammirare 
tutti questi capolavori realizzati dai bambini. 

Penhard Anne

Il progetto “sabato in biblioteca” è veramente un 
grande successo, a cui i bambini non vedono l’ora di 
partecipare e ascoltare le bellissime storie illustrate 
con tanta cura e ricche di laboratori. Vorrei ringra-
ziare di cuore la nostra preziosa bibliotecaria per il 
grande lavoro che fa per la comunità di Terno. 

Rezarta Dervishi

Il gruppo di lettura è ormai per me un appuntamento 
irrinunciabile per diverse ragioni.
Certamente scoprire nuovi libri da leggere è una moti-
vazione forte, a volte libri che non avrei mai scelto da 
sola. Che questi mi piacciano o no è diventato quasi ir-
rilevante, il bello è discuterne insieme e scoprire punti 
di vista inaspettati.
A me che sono timida il gruppo è servito molto anche 
per aprirmi un po’ e riuscire a parlare davanti ad altre 
persone. Sono arrivata addirittura a fare un video per 
un giornale online in occasione della Giornata della 
Lettura e questo dice tutto, vero Alessandra?
Sì, Alessandra è il nostro riferimento e a lei, che ci ac-
coglie in biblioteca e ogni volta prepara addirittura una 
relazione per chi era assente, va un grazie enorme! Ma 
grazie lo dico anche a tutti i partecipanti, vecchi e nuovi: 
imparo qualcosa da ognuno di voi anche quando non 

Gruppo di lettura
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Aspetto con entusiasmo l’appuntamento mensile e la 
relazione sempre molto esauriente. I libri aiutano a vi-
vere. 

Pirovano Giuseppina

Far parte del Gruppo di Lettura, per me, signifi ca recu-
perare il benessere di un antico rito collettivo praticato 
dai nostri avi, quando, al tepore della stalla o davan-
ti al caminetto domestico, si scaldavano al fuoco del 
racconto intrecciato dai narratori dei villaggi o dai padri 
del focolare.
Era il tempo dove gli uditori abitavano in altro modo il 
mondo, altrettanto vero e vitale: qui, rapiti dalle fanta-
stiche risonanze lumeggiate dall’immaginazione, pren-
devano confi denza con la propria interiorità. Il novella-
re, tragico, comico e spesso avventuroso, generava forti 
emozioni corali e crepitanti sentimenti condivisi e le 
oscillanti descrizioni degli avvenimenti, ricamati dalla 
ricca favella della voce familiare, seguivano fedelmente 
ora il serio, ora l’allegro andamento della vita. Questi 
antichi spazi oranti, che per noi contemporanei sono 
quasi del tutto sostituiti dal muto soliloquio quotidia-
no, stanno prendendo forma sotto altre spoglie, come 
nel Gruppo di Lettura, dove si rimette in pista un nostro 
bisogno comunicativo originario, da troppo tempo bi-
strattato, per recuperare una suggestione d’altri tempi, 
mai antiquata, che aff ascina e attecchisce sempre più 
col crescere dell’insensatezza dell’autosuffi  cienza as-
soluta, che disarticola l’individuo, lo sconnette da tutto 
e da tutti, perfi no da se stesso.
Dentro un corpo frazionato, scisso, senza legami, il 
cuore non allatta più i propri pensieri e la mente non 
culla più i propri desideri: siamo come barche incaglia-
te su poggi di sabbia isolati, senza più l’estensione del 
mare profondo intorno, privi dell’orizzonte che include 
il mondo. 
Il Gruppo di Lettura, secondo il mio sentire, è un cantie-
re di ricomposizione dell’umanità fuorviata e dà a tutti 
la possibilità di partecipare al doppio ruolo del focolare 
moderno: narratori e ascoltatori si alternano nell’espo-
sizione costruita sui rifl essi emozionali rilasciati dalle 
immagini suggerite dalla lettura del ‘libro del mese’.

D’Avico Emilio

Il mio pensiero sul gruppo di lettura è molto positivo. 
Mi invoglia a leggere libri che non prenderei in conside-
razione (e poi trovarli molto interessanti). Mi piace sen-
tire come ognuno di noi coglie nei libri diverse sfaccet-
tature. Entrando in questo gruppo si nota come sono 
molto uniti e ti fanno sentire a tuo agio partendo da 
Alessandra. Consiglio a chi piace leggere di provare ad 
avvicinarsi a questa opportunità.

Corti Stefania

siamo d’accordo. E allora se anche tu sei timido e ami 
leggere una volta al mese ti aspettiamo in biblioteca!

Anna Mauri

Il nostro gruppo di lettura: cosa dire… Il fatto stesso 
che sia in vita da anni ed anzi ultimamente abbia ac-
colto nuovi adepti è già di per sé una garanzia. Leggere 
è bellissimo e ancor più bello è confrontarsi dopo una 
lettura comune e scoprire che le proprie rifl essioni in 
merito non sono che la minima parte di quello che il 
libro intendeva “dirci”. Ogni elemento del gruppo ha la 
sua personalità, i suoi gusti letterari e la sua lente che 
focalizza aspetti ad altri passati inosservati. Si leggono, 
poi, generi di libri apparentemente così lontani dai no-
stri interessi che i nostri orizzonti si allargano automa-
ticamente. E così cresciamo (tutti anche quelli che per 
età sembrerebbero non poterlo fare più!). Dimenticavo: 
la tazza di tè, anche lei ha la sua importanza. 

Cerioni Anna

Partecipare al Gdl è una bellissima esperienza dove non 
posso mancare. Ognuno esprime il proprio giudizio e 
personalità coinvolgendo tutti. I libri proposti sono 
interessanti e ci portano a rifl ettere e a confrontarci. 

Gruppo
lettura

di

Biblioteca di 

terno d’isola

Comune di Terno d’Isola
Assessorato alla Cultura e biblioteca

Biblioteca di Terno d’isola • Via Bravi, 9 • 24030 Terno d’Isola • tel. e fax 035/4940561 
biblioteca@comune.ternodisola.bg.it • www.comune.ternodisola.bg.it 

Incontri 
e confronti 
su un libro 

diverso 
ogni mese!

Aperto
a tutti!

Per chi ama condividere 
il piacere di leggere
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X TERNO:
Fatti concreti e non parole!

Si è aperto l’ultimo dei cinque anni di 
mandato, un cammino lungo in cui 
abbiamo tagliato diversi traguardi in-

termedi realizzando già più del 90% del 
nostro programma. Oggi ci prepariamo 
all’ultimo sprint, guidati dalla fi ducia che 
ci danno i risultati già raggiunti. L’impegno 
dell’Amministrazione si è già ampliato an-
dando oltre ai temi programmati, poggian-
do le basi per il lavoro che ci auguriamo conti-
nuare anche negli anni che verranno.
Abbiamo preparato una serie di progetti per cui 
siamo in prima linea nella ricerca di bandi al fi ne di 
fi nanziarli. Tra questi il concorso di progettazione le-
gato al Parco Pivano, il progetto di rigenerazione ur-
bana del centro storico, la nuova biblioteca, la pista 
ciclopedonale sovracomunale (un’opera lunga 70 km 
che permetterà di collegare i paesi dell’Isola, dell’hin-
terland e la città), la sistemazione del palazzetto del-
lo sport, il progetto “Domus ars” e il restyling del 
parco di via Castegnate.
I risultati sono frutto anche di un costante e profi cuo 
dialogo con gli attori istituzionali del nostro terri-
torio. In particolare con l’assessore regionale alle In-
frastrutture e opere pubbliche Claudia Maria Terzi e 
i consiglieri provinciali Matteo Macoli, Massimo Coc-
chi e Paolo Alessio. Il confronto ha portato alla pre-
sentazione del progetto unico per la realizzazione 
della Variante Terno-Calusco agli enti provinciali, 
regionali e ministeriali. Un tema spinto dalla nostra 
Amministrazione, che si è confermata in prima linea 
nell’ambito della mobilità. 
Come ha anticipato il Sindaco nel suo editoriale, siamo 
al lavoro per fi nalizzare l’iter che porterà alla realiz-
zazione del manto sintetico per il campo da calcio
degli impianti sportivi. Si tratta dell’ultimo punto sa-
liente del nostro programma in tema di opere pubbli-
che. La crisi innescata dal Covid-19 e quella generata 
dal confl itto nell’Est europeo, unite alla conseguente 
infl azione e alla scarsità delle materie prime, hanno ri-
scritto le agende di tutto il mondo. Il fenomeno, senza 
sorprese, ha avuto ricadute anche sulle realtà comuna-
li. Come risultato, in tema di lavori pubblici, si è assisti-
to al generale rallentamento degli iter realizzativi. Ciò 
nonostante, a Terno siamo stati capaci di reagire ai mo-
menti più delicati, mettendo in campo progetti e sforzi 

concreti. Per rendere l’idea, cito: l’effi  cienta-
mento energetico e sismico del campus 

scolastico e della palestra comunale, 
la creazione del percorso protetto tra 
Piazza VII Martiri e l’oratorio, la mes-
sa in sicurezza del Buliga, la nuova Ci-
clostazione, la sostituzione completa 
della rete di illuminazione pubblica e la 

manutenzione di numerosi sedimi pedo-
nali e stradali. 

In quattro anni siamo sempre stati in prima linea 
nell’ambito della sicurezza, cambiando marcia rispet-
to alle gestioni precedenti. Tra gli interventi: l’abbatti-
mento delle casette FBM, il raddoppio del numero 
di agenti in dote alla Polizia Locale, l’incremento del 
numero dei punti di videosorveglianza comunale da 
15 (2019) a 50 (2023) introducendo le telecamere nei 
parchi, il dialogo con la Prefettura e la politica naziona-
le sul tema dell’ordine pubblico, l’istituzione delle usci-
te serali in presidio al territorio, l’istituzione del ser-
vizio di sorveglianza serale/notturna del territorio. 
Non solo sicurezza pubblica ma anche del territorio 
e delle nostre infrastrutture, a partire dagli interven-
ti antisismici ai plessi scolastici e alla palestra, a cui si 
aggiunge la messa in sicurezza spondale del Torrente 
Buliga e la pulizia dell’alveo del corso d’acqua. 
Colgo l’opportunità per ricordare che l’Amministra-
zione si è fatta carico di una somma di 60mila euro 
per alleggerire la pressione fi scale sulle famiglie 
(aliquote IRPEF). Solo due paesi, in bergamasca, sono 
stati capaci di farlo, e Terno è tra questi. 
Sul tema dell’igiene urbana e della raccolta diff eren-
ziata, c’è chi sostiene che nulla sia cambiato. Costoro 
non considerano che evitare il procedimento di smal-
timento del rifi uto indiff erenziato ha un impatto 
positivo sensibile sull’ambiente, anche se non osser-
vabile in una dimensione così limitata come quella co-
munale: si evita infatti di immettere nell’atmosfera 
grandi quantità di CO2, contribuendo ad alimentare 
un’economia circolare e più sostenibile. Una dina-
mica virtuosa che, sommata al miglior risultato della 
riduzione del secco nel territorio dell’Isola (da 108 
a 54 kg pro capite) e al titolo di Comune riciclone da 
parte di Legambiente Lombardia per due anni di fi la, 
restituisce un quadro diverso da quello che altre forze 
politiche vogliono far passare.
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Riqualificazione urbana e ambientale

La nostra idea che gli amministratori comu-
nali di Terno e i partiti che li sostengo-
no dovessero concentrarsi sulle cose 

importanti e di prospettiva è destinata al 
nulla come le proposte da noi avanzate. 
È un momento favorevole allo sviluppo 
dell’iniziativa pubblica, ci sono fondi eu-
ropei, nazionali e regionali interessanti in 
ambito sociale, culturale, per la riqualifica-
zione urbana e per il potenziamento dei servizi 
sul territorio. Per i Comuni delle Province di Berga-
mo e Brescia c’è anche l’occasione particolare dell’esse-
re “Capitali della Cultura”.
È in generale uno fiorire di iniziative e di progetti, non 
tutti andranno a buon fine ma tutti ne fanno. Se ci sono 
proposte interessanti anche da parte degli amministra-
tori ternesi siamo pronti a condividerle e sostenerle, te-
miamo però che non sentiamo parlare di nulla perché 
nulla c’è. Non basta lamentarsi perché non arrivano fi-
nanziamenti, si devono avere idee e progetti da soste-
nere. Questo è il momento di cercare di attivare un pro-
getto di riqualificazione urbana che non è più rinviabile. I 
marciapiedi è giusto farli dove non ci sono, le buche nel-
le strade è sacrosanto chiuderle, ci mancherebbe, anzi, 
non dovrebbero neanche formarsi.
Crediamo però che sia il momento di una riqualificazio-
ne che deve essere insieme urbanistica e culturale. Basta 
percorrere quello che è ritenuto “il centro storico” per 
capire quanto è necessario. Il tema è complesso, intanto 
ci fermiamo qui e sulla mancanza di progettualità non 
ci dispiacerà essere smentiti. Nel frattempo le domande 

continuiamo comunque a farle anche se fini-
ranno nel nulla come le proposte. In questo 

caso due riguardo all’ambiente e alla per-
meabilità del nostro territorio. Nel denun-
ciare anche noi il bruttissimo episodio di 
inquinamento del Buliga delle scorse set-
timane chiediamo cosa è stato fatto nei 

confronti dei responsabili e gli interventi di 
bonifica attivati. In merito alla permeabilità 

del territorio crediamo che il Buliga non debba 
essere un ostacolo e quindi vada creato almeno un 

punto di attraversamento tra quelli stradali di via Mila-
no e Medolago.
Nel merito, altri ambiti particolarmente trascurati sono 
quelli del parco del Camandellino e della zona campe-
stre/boschiva al confine con Medolago. Sono zone di 
particolare pregio che si prestano anche ad essere fre-
quentate e vissute. Il Comune deve intervenire, dove 
serve coinvolgendo anche i comuni confinanti, per ria-
prire i tanti percorsi, già esistenti e segnati anche sulle 
mappe, che sono stati chiusi illecitamente o fatti sparire 
con arature dei campi che non tengono conto delle real-
tà esistenti che siano sentieri, fossati, ruscelli e lo stesso 
Buliga i cui argini in molti punti sono quasi inesistenti. 
Chiediamo cosa si sta facendo nel merito. E su queste 
cose, ad esempio, basterebbe che anche gli amministra-
tori di Terno facessero come fanno normalmente molti 
dei loro colleghi di altri Comuni: prestare attenzione ai 
tanti contributi che arrivano dalle persone che il territo-
rio lo abitano e lo vivono. 

Il Direttivo di Sezione

Il nostro territorio può contare sulla disponibilità di un consigliere provinciale di Forza 
Italia, Massimo Cocchi, eletto nella lista Comuni Protagonisti, che ha sempre un oc-

chio di riguardo per il comune di Terno d’Isola. 
Gli amministratori e ogni cittadino possono portare alla sua attenzione le istanze di 
competenza sovracomunale di interesse di Terno d’Isola al fine trovare delle solu-
zioni utili a tutti.  Nei mesi scorsi il consigliere ha presenziato ad un importante in-
contro svoltosi nella sede del consiglio provincia di Bergamo, alla presenza del mi-

nistro delle infrastrutture Matteo Salvini e dall’assessore alle infrastrutture e opere 
pubbliche di Regione Lombardia Claudia Terzi, durante il quale ha presentato, quale 

esigenza fondamentale per il nostro territorio, il progetto della così detta variante di 
Calusco d’Adda – Terno d’Isola. 

 L’intervento, è una variante all’itinerario della SS n. 342 da Pontida a Mapello e raccorderà la 
variante alla SP n. 169 (località Carvico) con l’asse Interurbano in località Terno d’Isola/Bonate Sopra. 
II tracciato presenta una sezione tipo rientrante nella categoria C1, caratterizzata da una corsia per senso di marcia 
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La libertà
non è star sopra un albero
non è neanche il volo di un moscone
la libertà non è uno spazio libero
libertà è partecipazione
Giorgio Gaber

In questi primi mesi del 2023 abbiamo 
partecipato a diversi, e importanti, appun-
tamenti democratici. Per prima cosa si sono 

tenute le elezioni regionali; purtroppo il risultato 
è stato in continuità con il passato. Non è bastata la 
pessima gestione di una crisi secolare come il Covid19, 
il costante impoverimento della sanità pubblica e la 
disastrosa amministrazione dei trasporti (tutte com-
petenze regionali) a scalzare Fontana dal suo scranno.
Ancor più triste il dato relativo all’affluenza. La mag-
gioranza assoluta dei Lombardi ha disertato le urne, 
probabilmente perché convinta che il voto fosse inuti-
le. La fiducia nelle istituzioni è ai minimi storici, e que-
sto si riflette ovviamente sull’affluenza. La gente non 
vota perché “sono tutti uguali” e “tanto non cambia 
nulla”. Un aspetto positivo di questa tornata elettora-
le è stata però l’elezione dei nostri due giovani e validi 
candidati, Davide Casati e Jacopo Scandella. A loro va il 
nostro sincero augurio di buon lavoro. Subito dopo le 
elezioni regionali, il PD ha tenuto il proprio congresso 
nazionale; per noi le primarie sono sempre una festa di 
democrazia. Abbiamo avuto il piacere e l’onore di ac-
cogliere i nostri elettori e simpatizzanti, permettendo 

Libertà è partecipazione
loro di far sentire la propria voce. Ed è stata, 

forse in controtendenza rispetto al sentire 
che ha pervaso le elezioni regionali, una 
voce di cambiamento.
Alla segretaria Elly Schlein vanno le no-
stre congratulazioni, e l’augurio di rico-
struire il PD dalle fondamenta, a partire 

da tutti i cittadini che ancora credono in 
una alternativa alle sirene della destra e ai 

populismi.
Ai cittadini Ternesi che hanno partecipato, grazie di 

cuore. Questa estate ci vedrà impegnati nell’organizza-
zione delle Feste dell’Unità. Con ogni probabilità nell’i-
sola avremo la festa a Solza a fine luglio e a Brembate a 
metà agosto. Saranno un’occasione per stare insieme, 
trovarci, e farci vedere ai cittadini.  Vi aspettiamo nu-
merosi.
Presto, infine, arriverà un’altra importante scaden-
za elettorale. L’anno prossimo, in primavera, si voterà 
nelle elezioni comunali. Mai come in queste tornate la 
partecipazione è importante. Non solo con il proprio 
voto. In questi appuntamenti ogni cittadino, concreta-
mente, ha la possibilità di dire la propria impegnandosi 
in prima persona. Il nostro paese avrà bisogno dei suoi 
cittadini, della loro passione, della loro voglia di cam-
biare quello che non va.
Con umiltà, con passione, ma con la concreta prospet-
tiva di lasciare il segno, di fare qualcosa.
Un caro saluto a tutti

Il circolo PD di Terno d’Isola

da 3,75 m e da due banchine laterali da 1,50 m, per complessivi 10,50 m di superficie pavimentata che, partendo dal-
la periferia di Calusco d’Adda/Carvico, attraverserà la campagna di Baccanello per arrivare direttamente all’allaccio 
con l’asse interurbano, grazie ad un ponte sul torrente Grandone, un viadotto e due gallerie, di cui una naturale e 
l’altra artificiale. 
L’intervento è incluso nella delibera CIPE n. 121 nell’ambito del “Corridoio Plurimodale Padano’ già nel 2001, mentre 
nel 2003, ad aprile, l’opera è compresa nell’Intesa Generale Quadro tra il Governo e la Regione Lombardia. Il CIPE, 
con delibera n. 26 del 1° agosto 2014, esprime parere favorevole sull’Allegato Infrastrutture alla nota di aggiorna-
mento al DEF 2013 e quindi la provincia di Bergamo approva il progetto nel dicembre del 2014, 
L’opera oggi è approvata, ma non finanziata: per questo motivo, grazie anche all’impegno del nostro consigliere pro-
vinciale, la variante Calusco – Terno è oggi stata inserita tra le priorità del dossier posto all’attenzione del ministro. 
Riteniamo, tutti, necessaria quest’opera, per una crescita e uno sviluppo sosteniate del nostro territorio. 

Per ogni necessità potete contattare il nostro consigliere provinciale all’indirizzo:
massimo.cocchi@provincia.bergamo.it oppure al referente di Terno d’Isola all’indirizzo mgdallocchio@libero.it 
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A parole tutto bene,
nei fatti l’esatto contrario

L’amministrazione Sala è sempre più 
concentrata a raccontare piuttosto 
che fare qualcosa di veramente 

concreto per i Ternesi. Dopo ben 4 anni 
di ritardo ci si vanta dell’inizio dei lavori 
della “Ciclopedonale” a lato via Roma, 
non c’è nulla da “festeggiare”. Abbia-
mo sempre mantenuto alta l’attenzio-
ne e abbiamo sempre evidenziato i ritardi 
e la mal gestione sull’opera. Le dichiarazioni 
roboanti di “un’opera fortemente voluta dall’ammini-
strazione” stridono poi con quello che è successo. Si 
è perso tempo senza dare apparenti giustificazioni e 
non riscuotendo 584.000 € come disposto dalla sen-
tenza TAR, dal momento che l’operatore era stato 
condannato in quanto inadempiente.
Perché tutto questo ritardo? Forse si è voluto asse-
condare l’operatore in tutti questi anni? Forse per 
arrivare all’ultimo anno prima delle prossime elezio-
ni e dire che si è stati bravi? Si è voluto modificare il 
progetto per camuffare tempi e costi? Il valore eco-
nomico delle opere che si stanno facendo, come si 
giustificano rispetto a quanto economicamente do-
veva entrare nelle casse del comune come disposto 
da sentenza TAR? Ciclostazione faraonica, spesi qua-
si 200.000 euro per avere una media giornaliera di 10 
biciclette, è questa la mobilità dolce che si intende 
sostenere?
Non dimentichiamoci poi della pensilina fermata au-
tobus via P. Cesare Albisetti volatilizzata. L’attuale 
amministrazione si vanta di capacità e bravura affer-
mando “siamo stati premiati come il Comune più rici-
clone”, peccato che non abbia il coraggio di spiegare 
e motivare, anziché omettere di informare i cittadini, 
di fatti e azioni che avvengono sul territorio.
Dov’è l’efficienza del servizio di raccolta rifiuti e il 
miglioramento della pulizia urbana a fronte dell’au-
mento del costo del servizio?
Cari cittadini preparatevi, ci sarà un ulteriore aumen-
to anche per il 2023! Altro fatto grave inerente al no-
stro territorio, e riguardante l’ambiente, il torrente 
Buliga è stato per settimane una fogna a cielo aper-
to, ed il sedime dopo mesi ne porta ancora la traccia. 
Dove è finito il ripopolamento ittico? Cosa dicono i 

componenti ambientalisti che siedono in 
giunta? Perché l’amministrazione non si è 

adoperata ad informare sulla questione 
i cittadini? Non mistifichiamo la realtà 
ma vorremmo sapere, visto la riunione 
sulla sicurezza che si è tanto sbandie-
rata, quali sono gli esiti posti in essere 

per contrastare la microcriminalità e lo 
spaccio? Perché non ne vediamo i miglio-

ramenti nonostante le proposte che vi sono 
state fatte!
Non basta piazzare telecamere per poi non interve-
nire quando si rilevano reati, facendo finta che non ci 
siano problemi. A cosa è servito sostenere costi per 
la presenza di una figura specializzata nelle ore se-
rali e notturne se poi non poteva intervenire? Altro 
che risultati, ancora tutte bufale caro capogruppo di 
maggioranza!
Ancora peggio, ad Aprile, un altro agente della Po-
lizia Locale ha lasciato l’incarico, l’amministrazione 
Sala vuole continuare a raccontare di aver aumenta-
to il numero di agenti e di aver reso “più sicuro” il 
territorio? Purtroppo vediamo solo cambiamento di 
persone!
Invitiamo ad avere più cautela ai membri della giun-
ta prima di lanciarsi in autocelebrazioni festose per 
quanto riguarda Tulipania…basta semplicemente 
guardare il perimetro di confine per capire che i bel-
lissimi campi di tulipani non appartengono al terri-
torio comunale di Terno d’isola ma bensì di Bonate 
Sopra, in compenso per il nostro territorio è aumen-
tato molto il traffico.
Dov’è finita la grande attenzione alla viabilità tanto 
decantata dalla giunta Sala? Tanti disagi per i terne-
si, per il traffico in continuo aumento e per lavori av-
viati tutti assieme.
Come correttamente detto da molti cittadini sono 
iniziate grandi manovre sul territorio in preparazione 
della campagna elettorale per il prossimo anno. Vi 
sono state date da più parti buone proposte e sugge-
rimenti per il territorio, mentre voi che oggi ammini-
strate, le ignorate e vivete perennemente in un clima 
di campagna elettorale, iniziando a lanciare già da 
ora fumo negli occhi in vista delle elezioni del 2024.
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Nel mese di marzo, come è consuetudine da diversi 
anni, il Centro Italiano Femminile ternese con il 
patrocinio dell’Assessorato alla Cultura  ha per-

messo di vivere un’intensa giornata al femminile con un 
programma diversifi cato, ricco di stimoli e sollecitazio-
ni. L’iniziativa ha permesso di off rire diversi contributi 
di molte Associazioni: gli elaborati del Centro Luna, i 
cartelloni e i video dei ragazzi dell’Istituto Comprensi-
vo di Terno d’Isola, l’energetico fl ashmob delle Done de 
Teren, accompagnato dalle rifl essioni di Sara Medora di 
Aiuto Donna, l’arricchente intervento del Parroco sulla 
Pacem in Terris, le rifl essioni della dott.ssa Porzia Qua-
gliarella su come noi donne possiamo essere generatri-
ci di pace, i pensieri del CIF provinciale, dell’associazio-
ne Acat e dell’Arca di Noè. Questo si è svolto nel teatro 
dell’Oratorio per permettere alle varie Associazioni di 
esprimersi secondo le proprie specifi cità attraverso va-
rie performance che sono state molto apprezzate e che 
si sono concluse con una pausa caff è accompagnata da 
biscottini off erti dalle donne migranti.
Alle 18, la Santa Messa prefestiva è stata dedicata al 
tema della Pace; al  termine della stessa è stata dona-
ta una copia dell’Enciclica Pacem in Terris di Giovanni 
XXIII. Infi ne la giornata si è conclusa con un’allegra cena 
conviviale gestita dai contradaioli che hanno creato un 
clima di allegria coinvolgendo i partecipanti

Donna generatrice
di vita e di pace

Anche quest’anno, con il patrocinio dei servizi so-
ciali, abbiamo off erto un accompagnamento ai 
genitori nel mese di gennaio, con due serate che 

si sono svolte rispettivamente negli Oratori di Terno 
e Chignolo d’Isola. Il tema proposto è stato “ Gli stili 
educativi e il sistema preventivo” e gli incontri hanno 
visto la partecipazione di genitori molto interessati e 
partecipativi, le cui risonanze hanno denotato gratitu-
dine per l’intervento della pedagogista dell’università 
di Bergamo Dalila Raccagni, che li ha accompagnati a 
capire come intessere con metodo delle relazioni edu-
cative con i fi gli.
Giovedì 18 maggio presso l’Oratorio di Terno d’Isola si 

Il mese di marzo al femminile si è concluso con la 
camminata delle Done de Teren e di Aiuto Donna per 
l’Isola, off rendo la presenza e le testimonianze sul 
tema “Sentiti libera”.
Di seguito i pensieri in libertà dei nostri ragazzi dell’I-
stituto Comprensivo, segno di speranza per le nuove 
generazioni.

“Oggi, più che una festa, è una giornata di rifl essione 
perché festeggiare la donna un solo giorno fa rifl ettere su 
quanta strada bisogna ancora fare. Le donne sono sta-
te madri e mogli che hanno contribuito alla crescita di 
grandi uomini che hanno fatto la diff erenza nel passato, 
ma loro stesse sono state protagoniste in tutti i campi: 
dalle arti alle scienze, alla politica, nonostante gli ostaco-
li e i pregiudizi che hanno ostacolato la loro opera. Oggi 
vediamo donne-madri, mogli, ministre, presidenti, avvo-
catesse, insegnanti… Hanno fatto la diff erenza e conti-
nueranno a farla per il nostro futuro. Ciononostante, c’è 
ancora tanta disparità di genere nel quotidiano. E per 
questo che mi sento di lanciare due inviti. Dico alle ragaz-
ze “siate voi stesse!” E a voi maschietti che essere gentili 
con noi, non vi renderà certo meno uomini”…

ISABEL ESPINAL SHULLANI 
del Consiglio Comunale dei Ragazzi di Terno d’Isola

Genitori non si nasce, ma si diventa
è aff rontato il tema” Come crescere i fi gli nell’era digi-
tale” con la dott.ssa Mauri Giorgia, laureata in scienze 
della formazione e dottoranda  presso la cattolica del 
Sacro Cuore di Milano sul tema” Come crescere i fi gli 
nell’era digitale”. Un tema molto attuale che coinvolge 
nelle relazioni ragazzi, giovani, professori, operatori e 
soprattutto genitori, che desiderano conoscere meglio 
come utilizzare questi nuovi strumenti. Forse di fron-
te alle mille nuove opportunità c’è davvero bisogno di 
fermarsi a cercare e stabilire nuove regole condivise, 
nella consapevolezza della nostra interiorità e di com-
petenze che rischiano di essere messe in un angolo e 
dimenticate.
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Compagnia del Mercato

Dopo un anno e mezzo di sospensione totale delle 
attività, e un altro anno e mezzo di sole repliche, 
dal 2023 l’attività della Compagnia del Mercato 

è tornata a pieno regime. Infatti, nel primo semestre 
dell’anno, oltre alle repliche di successo nei teatri di 
Chignolo, di Seriate e di Valsecca, è stata preparata la 
nuova commedia dialettale.
Si tratta di una commedia di Loredana Cont, in due atti, 
per sei personaggi, il cui titolo in bergamasco è ancora 
da decidere. Debutterà in autunno. Nella Compagnia 
c’è stato un ricambio generazionale con l’ingresso di 
alcuni giovani attori che ci permettono di riprendere e 
proseguire onorevolmente il nostro fare Teatro.

La Fortennis compie vent’anni

Fortennis, anche se attiva fin dal 1997, nasce ufficial-
mente nel settembre 2003 per volontà di un grup-
po di appassionati del tennis grazie all’idea e alla 

guida del maestro Mignani Giampietro. 
Dal 2007 gestisce i campi da tennis comunali di Terno 

d’Isola. Tutto ciò a seguito dell’accordo tra Polisporti-
va ed Amministrazione comunale che ha previsto un 
investimento per la copertura dei campi stessi oltre 
alla riqualificazione dei servizi annessi. L’investimento 
è stato attuato nel 2008 attraverso un “project finan-

Premiazioni Rodeo 2a cat. M/F 21-22 Gennaio

Il nostro atleta
DI FEDERICO NICOLA

vincitore della Master Cup3
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cing”  promosso dalla nostra società fino al prossimo 
2024. Il termine coincide con la stessa scadenza della 
convenzione in essere per la  gestione della struttu-
ra. È quindi ora di festa, e per settembre sono in corso 
preparativi per festeggiare con soci, tesserati, agonisti, 
simpatizzanti e sponsor: con tutti coloro che in questi 
20 anni hanno contribuito alla gestione e alla crescita 
della società, oltre alla sponsorizzazione dello sport 
che amiamo.  

Di seguito il programma sportivo di quest’anno:

• a gennaio si è tenuto il Rodeo OPEN NAZIONALE 
di 2a cat. Maschile e Femminile che ha visto iscritti 
anche da fuori regione, per un totale di 40 maschi e 
20 femmine iscritti;

• il 4 aprile, il nostro agonista NICOLA DI FEDERICO 
ci ha resi ancora orgogliosi vincendo il master finale 
della competizione provinciale “MASTER CUP3” a 
Osio Sopra;

• ad aprile si sono tenute le fasi finali del TORNEO 
PERMANENTE INVERNALE 2022/2023, iniziato lo 

scorso ottobre e giunto alla 20’ edizione per il ma-
schile (36 iscritti) e 8’ edizione per il femminile (6 
iscritte);

• a maggio, ha avuto inizio il TORNEO PERMANENTE 
ESTIVO, che durerà fino a settembre;

• a luglio, il TORNEO FIT singolare maschile e fem-
minile che dedichiamo alla memoria dell’amico e 
socio fondatore CLAUDIO LOCATELLI. Quest’anno 
il torneo è di livello NAZIONALE, essendo di 2^ ca-
tegoria.

Cogliamo infine con piacere l’opportunità di questo 
spazio per ringraziare tutto lo staff della Fortennis e 
tutti coloro che si sono prodigati per la gestione de-
gli appuntamenti sportivi. Doveroso il ringraziamento 
agli sponsor: ASSIGECO, CARM. IMPIANTI, FER.VI 2002, 
METE SRL, CM3 e TENNIS POINT per il contributo a so-
stegno delle attività. 
Per essere sempre aggiornati sulle attività della nostra 
associazione, visitate il nostro sito www.fortennis.it e 
le nostre pagine Facebook e Instagram!

Come ogni stagione, il Karate TNT è di nuovo in 
pista. A settembre, dopo la lunga pausa estiva, la 
nostra società (presente sul territorio ternese da 

più di 30 anni!) ha riaccolto gli atleti per praticare insie-
me la disciplina del karate: atleti nuovi, atleti navigati, 
atleti giovanissimi. Tutti quanti insieme abbiamo ripo-
polato il Palazzetto dello Sport di Terno per due incontri 
settimanali: lunedì e giovedì (18.00-21.00). Inoltre, da 
marzo 2022 siamo presenti anche presso le scuole me-
die di Bonate Sopra il martedì e il giovedì (18.00-20.00). 
Le ore di allenamento si dividono per fasce di età e di 
cintura, così da garantire il miglior apprendimento per i 
ragazzi e per gli amatori, che sono sicuramente stimo-
lati dal fatto di condividere l’ambiente e la pratica con 
i coetanei.
Il Karate TNT accoglie atleti dai quattro anni in su, fino 
potenzialmente ai 99!
La grande risorsa della società sono, oltre ai ragazzi, i 
nostri tecnici. Sette tecnici (a breve 8), nati e cresciuti 
nella nostra società, capitanati dal Maestro Loris Gam-
ba – delegato provinciale per la sezione Karate della FI-
JLKAM – e da Nada Bolis (ternese); insegnante e atleta 
che da anni porta grandi risultati e molto lustro alla no-

Karate TNT:
campioni dentro e fuori dal tatami

stra società: ricordiamo, tra tutti i suoi successi, due dei 
più recenti, ossia la medaglia d’argento ai Campionati 
Europei Master 2011 e la medaglia d’oro ai Campionati 
Italiani Master 2018. 
Nada, inoltre, il 18 marzo 2023, ha vinto il Campio-
nato italiano Master per rappresentative regionali: 
dopo essere stata selezionata con i migliori atleti 
della Lombardia è partita alla volta del Centro Olim-
pico Matteo Pellicone di Ostia, dove ha disputato gli 
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incontri e ha guadagnato una meravigliosa meda-
glia d’oro, che va così a infoltire il suo palmares già 
stracolmo di vittorie!
Gli impegni di questo nuovo anno sono stati e saranno 
tanti. A settembre abbiamo svolto delle esibizioni pro-
mozionali a Terno d’Isola e a Bonate Sopra in occasione 
delle Feste dello Sport…ma abbiamo tantissime altre 
cose da fare.
In primo luogo, abbiamo la formazione dei nostri tecni-

ci, con i consueti corsi di aggiornamento annuali che si 
sono svolti a ottobre.
Ci sono poi le gare, sia per i piccoli che per i grandi: le 
gare amatoriali a cui la nostra palestra partecipa sono 
quelle del circuito del Giocokarate, una serie di incon-
tri in cui i nostri atleti possono confrontarsi con altri 
ragazzi provenienti da tutta la provincia di Bergamo. 
Per i più grandi ed esperti, gli agonisti, ci sono le gare 
federali a livello provinciale, regionale e nazionale; Car-
lotta Cinquarla e Lorenzo De Salvo si stanno allenando 
da mesi nella pratica del kumite per poter presenziare a 
questi importanti appuntamenti!
Abbiamo inoltre tanti ragazzi che hanno conquistato 
un nuovo dan federale di cintura nera: Nicole, Carlotta, 
Endrit, Davide, Antonella e Lorenzo hanno raggiunto 
questo bel traguardo.
Siamo poi stati impegnati, durante il mese di marzo, 
nella promozione della nostra disciplina presso le scuo-
le: l’Istituto Comprensivo Statale Aldo Moro di Bonate 
Sopra (in particolare la Scuola primaria S.G. Bosco di 
Presezzo) ci ha permesso di introdurre le proprie classi 
primarie al karate.
Nel futuro prossimo, invece, ci attendono tanti eventi, 
ma il più importante è la nostra esibizione di fine anno: 
da anni una festa grande per il KARATE TNT e tutti i suoi 
soci. La nostra missione, come sempre, rimane quella 
di formare persone prima che atleti: il rispetto contrad-
distingue la nobile disciplina del karate sin dalle sue 
origini, e noi cerchiamo di incarnare questo ideale nel 
nostro dojo, ogni anno con invariata intensità e rinno-
vato impegno.
Vi aspettiamo a provare... le prime due lezioni sono gra-
tuite: dopo l’estate, ripartiamo a settembre!

Karate TNT

Altro anno e altra stagione al via per il team gio-
vanile di biker della MTB Monte Canto. Dopo un 
2022 che ha visto la squadra trionfare in svariate 

competizioni sul territorio regionale e nazionale - con 
la conquista di 2 maglie di campione regionale da parte 
della vicecampionessa italiana esordienti del ciclocross 
Sara Peruta - anche in questo 2023 si rinnova, con entu-
siasmo e impegno crescenti, l’avventura della squadra 
di Terno d’Isola. Che schiera ai nastri di partenza un or-
ganico che annovera più di 20 piccoli e giovani appas-
sionate e appassionati delle due ruote grasse, divisi tra 
giovanissimi (7-12 anni), esordienti (13-14 anni) e allievi 
(15-16 anni). Un gruppo animato dal fuoco della pas-
sione, coordinato da una decina tra tecnici, allenatori 
e accompagnatori.

MTB Monte Canto...     un’altra stagione alle porte
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Dopo la vittoria dei ragazzi della Under 18, è scudetto anche per la 
squadra Under 15 che vede tra le fila della linea di difesa il ternese 
Samuele Crotti! I Leocorni sono una squadra nata da un progetto 

condiviso tra Lions Bergamo, Daemons Cernusco e Rhinos Milano. Dopo 
aver concluso in prima posizione il proprio girone (Nord Italia) ed aver vinto 
la semifinale contro i Guelfi Firenze, si sono trovati ad affrontare in finale i 
Seamen Milano, vincitori della coppa Italia. Domenica 29 gennaio, presso il 
“Guelfi Sport Center” di Firenze, si è disputata la finale.
Alla metà del secondo quarto, i Leocorni si ritrovano inaspettatamente sot-
to 22 a 0 e la partita sembra essere a senso unico, ma con due touchdown 
in pochi minuti, una del Quarterback Sanguinet ed una di Samuele, si arriva 
all’intervallo sul punteggio di 22 a 12. Al rientro dagli spogliatoi la linea di 
difesa non concede punti all’attacco dei Seamen e con tre touchdown di 
Sanguinet, Lomazzo e Aldrighetti la linea di attacco porta il risultato finale 
a 32 a 22. Forti emozioni per chi ha vissuto la partita dalle tribune o in diret-
ta su Youtube e grande festa per i ragazzi sia in campo che sul pullman di 
rientro a Bergamo.

Doppietta Leocorni Bergamo nei
campionati nazionali di Football Americano

MTB Monte Canto...     un’altra stagione alle porte
Vi capiterà di scorgerli sulle strade sterrate dell’Isola Bergamasca e del Monte Canto e sui campi gara, non solo 
della provincia bergamasca ma anche in competizioni regionali e nazionali. I giovanissimi parteciperanno infatti a 
tutte le gare del circuito delle Orobie Cup Junior e a tutte le gare titolate in Lombardia, mentre per gli agonisti non 
mancheranno anche delle puntate su competizioni nazionali. Si rinnova anche per quest’anno, infine, l’impegno 
nell’organizzazione della gara - la 4a edizione della StraBike - nella splendida cornice del Parco del Camandellino, 
che ogni anno richiama ben più di un migliaio di persone tra atleti, entourage delle squadre coinvolti e spettatori. 
Segnatelo in agenda: appuntamento per il prossimo 11 giugno.
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Brembo Volley Team:
la realtà della pallavolo a Terno

La Brembo Volley Team, fondata nel 2003, è 
presente sul territorio di Terno d’Isola dal 
2016 e offre la possibilità a bambine/i e 

ragazze/i di mettersi in gioco nello sport della 
pallavolo. Il range di età delle attività va dai 6 ai 
10 anni per quanto riguarda il gruppo di Volley 
S3, che si allena il martedì e il venerdì dalle 16.30 
alle 18, e dagli 11 ai 13 anni per il gruppo di Un-
der12 e Under13, che si allena negli stessi giorni 
dalle 18 alle 20. Da qualche tempo la società 
opera anche all’interno della scuola primaria 
grazie ad un progetto federale che permette ai 
bambini di svolgere attività pallavolistica nelle 
ore curricolari di educazione motoria.
La Brembo Volley Team fin dalla sua nascita 
punta allo sviluppo di un progetto sul settore 
giovanile finalizzato alla crescita delle atlete 
per un eventuale approdo nella prima squadra 
che milita nel campionato nazionale di Serie B2.
Alle squadre giovanili della BVT con sede a Osio 
Sotto, Brembate, Grignano, Presezzo e Mapel-
lo si sono quindi aggiunte da pochi anni anche 
quelle del territorio ternese: il numeroso grup-
po di Under12 e Under13 ha debuttato nei propri 
campionati rispettivamente a novembre 2022 e 
a gennaio 2023 e ha concluso la stagione spor-
tiva nel mese di maggio ma continuerà con gli 
allenamenti fino a giugno.
Il gruppo di Volley S3 si sta approcciando per le 
prime volte alla pallavolo in attesa di disputare 
qualche torneo non agonistico con l’inizio della 
bella stagione.
L’obiettivo è quello di far divertire ed appassio-
nare bambine/i e ragazze/i allo sport e di tra-
smettere i valori della squadra combinando il 
movimento e l’attività fisica, elementi fondanti 
di una crescita sana e gioiosa e di una collabo-
razione fondamentale tra atleti e allenatori e 
tra società e famiglie.
In conclusione, l’invito è quello di partecipare 
alle partite delle squadre giovanili e della Serie 
B2 (che disputa le partite casalinghe il sabato 
sera alle 21 al Palazzetto dello Sport in via del 
Lazzarino a Mapello) per tifare ed appassionarsi 
insieme al meraviglioso mondo della pallavolo.

La Brembo Volley Team
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Divertimento e rispetto:
i valori del SOFTAIR

La ASD 101a PHOENIX SOFTAIR BERGAMO nasce 
nel dicembre 2014 dall’idea di un gruppo di amici 
provenienti da diverse esperienze nell’ambito del 

Softair con il solo e unico scopo di ritrovarsi e diver-
tirsi facendo qualcosa di alternativo. Con questa filo-
sofia, la nostra associazione è cresciuta piano piano, 
coinvolgendo persone di tutte le età, dal ragazzo ap-
pena maggiorenne alla persona più “matura” e saggia 
(che di fatto risulta essere il nostro presidente). E non 
ci sono distinzioni di sesso, il Softair è praticato anche 
da molte ragazze/donne.

A discapito di quello che può 
sembrare o di quello che si 
legge, il nostro sport è tutt’al-
tro che violento ed inneggiante alla guerra!
Nel Softair vengono simulate delle tattiche di movi-
mento e di ingaggio di tipo militare, ma si ferma tutto 
al divertimento e ad una chiacchierata a fine allena-
mento. Nella nostra associazione infatti molti mem-
bri sono dei genitori, quindi tutti gli insegnamenti 
quali il rispetto degli altri, dell’ambiente che ci cir-
conda, della condivisione con il prossimo e dell’edu-

L’avrete forse vista, sui so-
cial del Comune di Terno 
d’Isola, ricevere qualche 

settimana fa un riconoscimento 
dalle mani del sindaco Gianluca 
Sala per la piazza d’onore con-
quistata ai campionati italiani di 
ciclocross.
O forse avrete visto Sara Peruta 
pedalare per le strade del paese, 
con la sua bici da passeggio per 
andare a scuola, tra i sentieri del 
Parco del Camandellino o del 
Monte Canto, con la sua MTB o 
la sua bici da ciclocross, o sulle 
salite della zona, con la sua bi-
cicletta da corsa. Perché Sara è 
quello che si può definire una 
vera e propria innamorata delle 
due ruote, in tutte le sue decli-
nazioni. Classe 2009, Sara si sta affermando ai vertici 
del ciclismo giovanile nazionale a suon di risultati: oltre 
a numerose altre vittorie nel 2022 è stata campionessa 
regionale in due specialità diverse della MTB in maglia 
MTB Monte Canto (il team offroad giovanile di Terno 
d’Isola) e vicecampionessa italiana nel ciclocross con i 
vessilli della Valcar Travel & Service. 

Sara Peruta, una ternese
ai vertici delle due ruote

E in questo 2023, da Esordiente 
del secondo anno, si sta cimen-
tando nell’attività su strada: 
una nuova avventura che la gio-
vane biker sta affrontando con 
passione, entusiasmo e voglia di 
crescere. Lo stesso impegno che 
Sara mette negli studi: sta com-
pletando le scuole secondarie, 
a Terno d’Isola, e frequenterà il 
Liceo Sportivo.
Sostenuta da mamma Silvia, 
papà Michele e il fratellino Gio-
ele, il suo primo tifoso, Sara 
ha mosso i suoi primi passi nel 
mondo delle due ruote nel 2017, 
nella categoria G2 (8 anni) tra 
i colori del Pontida MTB Team. 
Dal 2020 con lo spostamento 
della squadra da Pontida a Ter-

no d’Isola ha difeso i vessilli della MTB Monte Canto.
Fino ad arrivare all’inverno 2022-2023 e alla nuova av-
ventura nel ciclocross e su strada in Valcar Travel & 
Service di Bottanuco, una vera e propria fucina di cam-
pionesse.
Insomma, un grande in bocca al lupo a Sara per le sue 
grandi passioni!
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101phoenixbg@gmail.com dove riceveranno tutte le informazio-
ni necessarie. Per ora possiamo anticiparvi che gli allenamenti si 
svolgono ogni mercoledì sera, con ritrovo alle 20.30 e fine allena-
mento intorno alle 24.00, quindi se ci vedete in mimetica, state 
pure tranquilli che non sta accadendo nulla di strano!

cazione reciproca ci hanno permesso e ci 
permettono di essere un gruppo di amici 
sempre più unito nonostante la differen-
za generazionale.
Come anticipato prima, il Softair è uno 
sport versatile in quanto è praticabile 
da tutti. Ma cosa serve effettivamente 
per poterlo praticare? Nulla di più sem-
plice: rispecchiarsi nel nostro stile di di-
vertimento, tutto il resto lo si impara con 
il tempo e con l’aiuto dei propri compagni 
di squadra. Vestiario, repliche, accessori, 
protezioni si possono acquistare poco 
alla volta, non è necessario arrivare com-
pleti di tutto punto.
Come associazione, vogliamo ringraziare 
il Comune di Terno d’Isola per la fiducia 
che ci è stata concessa e per aver capito 
lo scopo della nostra associazione e del 
nostro bellissimo sport.
Per chi volesse conoscerci, può visita-
re le nostre pagine social 101PHOE-
NIXSOFTAIRBEGAMO (Facebook) e 
101PHOENIXSOFTAIR (Instagram). Per 
coloro che invece volessero affacciarsi a 
questo sport e fare una prova, possono 
contattarci scrivendo all’indirizzo mail 
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RICEVIMENTO
AMMINISTRATORI

PER FISSARE GLI APPUNTAMENTI
CHIAMARE IN SEGRETERIA
Tel. Comune: 035 494.00.01

interno 5

GIANLUCA SALA - Sindaco
Pubblica Istruzione - Urbanistica - Personale

Lunedì 8.30/10.30 su appuntamento
Martedì 7.00/8.00 e dalle 21.00 su appuntamento

gianluca.sala@comune.ternodisola.bg.it

ANGELO DEGLI ANTONI - Vicesindaco
Ass. Lavori Pubblici - Manutenzione Patrimonio

Edilizia - Protezione Civile - Ambiente ed Ecologia
Martedì sera su appuntamento dalle 21.00

Sabato 9.30/12.00
angelo.degliantoni@comune.ternodisola.bg.it

GIOVANNA D’ANDREA
Ass. Cultura - Biblioteca

Sabato 10.00/12.00 e Mercoledì 21.00 su appuntamento
giovanna.dandrea@comune.ternodisola.bg.it

ANNA SENES
Ass. Servizi Sociali

Giovedì 9.00/11.00 su appuntamento
Sabato 9.00/11.00 su appuntamento

anna.senes@comune.ternodisola.bg.it

SERGIO SPILA
Ass. Bilancio - Sport - Tempo Libero

Martedì sera su appuntamento dalle 21.00
Sabato 10.00/12.00 su appuntamento
sergio.spila@comune.ternodisola.bg.it

Posta elettronica certificata:
pec@pec.comuneternodisola.bg.it

APERTURA
UFFICI COMUNALI

Dal lunedì al sabato,
preferibilmente su appuntamento.

Dalle ore 9.00 alle ore 12.00

Ufficio segreteria
segreteria@comune.ternodisola.bg.it

Ufficio protocollo
protocollo@comune.ternodisola.bg.it

Pubblica Istruzione, sport,
associazionismo

e contratti cimiteriali
istruzione@comune.ternodisola.bg.it

Servizi demografici
anagrafe@comune.ternodisola.bg.it

Servizi sociali
servizisociali@comune.ternodisola.bg.it

Gestione risorse finanziarie
finanze@comune.ternodisola.bg.it
tributi@comune.ternodisola.bg.it

Gestione del territorio
orario dalle 09.00 alle 12.00

tecnico@comune.ternodisola.bg.it

Biblioteca
biblioteca@comune.ternodisola.bg.it

Da lunedì a venerdì 9.00 - 12.30
Sabato 9.00 - 12.00

Martedì e giovedì 15.00 - 18.00
Tel. e Fax 035 494.05.61

Polizia Locale
polizialocale@comune.ternodisola.bg.it

Martedì 11.00 - 12.00
Giovedì 15.30 - 16.30
Sabato 11.00 - 12.00

Tel. 035 494.40.35 / Fax 035 494.44.91
EMERGENZE 334 699.62.61
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Parrocchia San Vittore
Martire di Terno d’Isola

 spettacolo 
per famiglie

serata di
MaGia

con MaGO LiNUs
presso Piazza 7 Martiri 

6 LUGLiO

20 LUGLiO

27 LUGLiO

eveNti 2023

Per iNFO : www.comune.ternodisola.bg.it

       musica dagli
anni 80 ad oggi

“iN the MOOd
&iLaria

PerLetti
revivaL”

presso Piazza 7 Martiri 

03 aGOstO
Spettacolo immersivo
nel bosco per famiglie

“iL draGO
dalle 7 teste”

teatro dell’ Orsa
c/o Parco Camandellino

10 aGOstO
        cinema 

aLL’aPertO:

CLiFFOrd
il grande cane rosso

c/o Parco Centro Capellini Pirrone
Frazione Carvisi/Cabanetti

17 aGOstO
serata autori*

Libri sOttO
Le steLLe

presso Parco Pivano

24 aGOstO
          cinema 

aLL’aPertO:
JUrassiC

wOrLd
il regno distrutto

presso Parco Pivano

musica lirica

sPirabiLia 
qUiNtet

CON sOPraNO
presso Oratorio

      teatro ragazzi

bOdO
avveNtUre

di UN draGO
sCaCCia

PaUre
Compagnia

Molino rosenkranz
presso Piazza 7 Martiri 

13 LUGLiO

in caso di pioggia verrà riprogrammato

eveNti GratUiti - seNza isCriziONe
FiNO ad esaUriMeNtO POsti

7 setteMbre
serata autori*

Libri sOttO
Le steLLe

presso Parco Pivano

festa all’aperto

Paese dei
baLOCChi:

ParCO GONFiabiLe 
trUCCabiMbi e  

palloncini per tutti!
presso Piazza 7 Martiri 

31 aGOstO

ore 20.00

in caso di pioggia  c/o Oratorio

in caso di pioggia si terrà  
all’interno della struttura

in caso di pioggia si svolgerà presso l’auditorium

LabOratOriO aPs

in caso di pioggia c/o atrio biblioteca


